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Подходит к завершению объявленный Президентом России 
Год культуры. Забайкальский край стал одним из активных 
участников мероприятий, направленных на развитие культуры 
в нашем регионе. О том, что было сделано и что еще 
предстоит, наш сегодняшний разговор с министром культуры 
Забайкальского края Виктором Колосовым.

ОптиМизМ – 
пРОфЕссиОНальНОЕ 
качЕстВО!

Беседовал анатолий Квасов
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– Виктор Кириллович, уже даже 
самые заядлые скептики признают, 
что Забайкалье с каждым годом ста-
новится все более просвещенным в 
культурном плане регионом со своими 
традициями и особым колоритом. Вы 
разделяете эту точку зрения?

– Я внимательно слежу за отклика-
ми в Интернете и других СМИ после 
проведения каждого крупного меро-
приятия, организуемого нашим ведом-
ством. И со всей определенностью могу 
сказать, что негатива становится мень-
ше.

На мой взгляд, нам удалось продол-
жить традиции фестивального движе-
ния. Взять, к примеру, Международ-
ный фестиваль искусств «Цветущий 
багульник». Он не просто укоренился 
на забайкальской земле и полюбился 
поклонникам классической музыки – 
фестиваль сформировал свою достаточ-
но обширную аудиторию. В дни прове-
дения «Цветущего багульника» зритель 
имеет уникальную возможность, не вы-
езжая за пределы региона, знакомить-

ся с шедеврами классической музыки в 
исполнении ведущих российских и за-
рубежных музыкальных коллективов и 
исполнителей, вживую общаться с луч-
шими музыкантами современности и 
приобщаться к их творчеству. Отмечу, 

КонКурс имени 
БудашКина

сагаалган
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в этом году за время проведения фе-
стиваля состоялось десять концертов, 
которые посетили свыше шести тысяч 
зрителей.

Также весной этого года прошел, 
ставший уже традиционным, Между-
народный фестиваль Нового года по 
лунному календарю «Сагаалган по-
забайкальски». Он направлен на вос-
питание уважения к религиозным и 
культурным традициям народов, фор-
мирование единого культурного про-
странства, нацелен на культурный об-
мен между приграничными странами. 
24 марта прошло яркое праздничное 
мероприятие, посвященное Дню работ- ника культуры, «Виват, культура!». С 

22 по 26 марта Чита принимала V (XIV) 
Международный конкурс оркестров и 
ансамблей народных инструментов им. 
Н.П. Будашкина. В конкурсе приняли 
участие коллективы не только из Си-
бирского федерального округа, но и из 
Азербайджана, Белоруссии, Украины, 
Узбекистана, Китая – всего более 800 
участников.

9 Мая состоялось массовое театра-
лизованное представление «Помнит 
мир спасенный подвиг твой, солдат!», 
посвященное празднованию 69-й го-
довщины Победы в Великой Отече-
ственной войне. По-моему, это было 
одно из самых удачных представлений, 
посвященных Победе, состоявшихся 
в Чите в последние годы. Одно только 
действо, развернувшееся на стадионе 
СибВО, собрало 20 тысяч зрителей.

Ну и, безусловно, самыми зрелищ-
ными и в техническом плане сложны-

Хор свято- 
данилова  

монастыря

день поБеды  
в Чите.  

май, 2014 год

Развитие и распространение 
художественного образования, 

а также выявление и поддержка 
творчески одаренных детей 
и молодежи – это одно из 
приоритетных направлений 
работы Министерства культуры 
Забайкальского края.
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ми для министерства стали II Меж-
региональный фестиваль культуры 
старообрядцев «Cемейская круговая», 
состоявшийся в селе Красный Чикой, 
четвертый Забайкальский Междуна-
родный кинофестиваль, который посе-
тило свыше 28 тысяч человек. 

А со 2 по 7 июля Чита впервые в сво-
ей истории принимала Международный 
фестиваль «Студенческая весна стран 
ШОС» (Шанхайской организации со-
трудничества). В наш город прибыло 
более 3,5 тысячи участников из России 
и около 500 иностранцев из 14 стран го-

сударств-участников и государств-пар-
тнеров ШОС. Для зрителей было под-
готовлено и проведено 47 национальных 
концертных программ. Повторюсь, та-
кого масштабного и технически слож-
ного культурного мероприятия Забайка-
лье не проводило никогда.

Всего в течение этого года мы про-
вели свыше 50 больших культурных 
мероприятий.

– Вы активно продвигаете и уже 
реализуете на территории края такую 
новинку, как фестивали событийного 
туризма. В чем их преимущество?

– Дело в том, что фестиваль собы-
тийного туризма, а он, по нашей за-
думке, должен проводиться ежегодно 
в одно и то же время и в одном ме-
сте – направлен не только на привле-
чение туристов, но и на наполнение 
казны того муниципалитета, в котором 
он проходит. Регулярный наплыв тури-
стов способствует развитию сервисных 
служб, гостиничного хозяйства, кафе, 

организаций по изготовлению и реали-
зации сувенирной продукции.

Фестиваль культуры старообрядцев 
«Cемейская круговая» стал пилотным 
проектом в организации событийно-
го туризма. Кстати сказать, теперь он 
будет проводиться не раз в два года, а 
ежегодно.

Следующим шагом Министерства 
культуры станет организация и прове-

шос в Чите. 
2014 год
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дение фестивалей событийного туриз-
ма в городах Нерчинске и Сретенске. 
В качестве пробы пера мы уже прове-
ли «Нерчинск Pro-движение» – фести-
валь городской культуры.

Одновременно с этим, с начала года 
в Нерчинск впервые за долгие годы 
были привлечены федеральные сред-
ства на ремонт и реставрацию Бутин-
ского дворца в размере 46 миллионов 

рублей. Надеюсь, финансирование ре-
ставрационных работ будет продолже-
но и в следующем году, что позволит 
продолжить работы по восстановлению 
исторической части Нерчинска, обнов-
лению инфраструктуры, развитию се-
тевого и дорожного хозяйства.

Министерство поставило перед со-
бой задачу – завести в Нерчинск как 
минимум один фестиваль событийного 
туризма. Город должен стать популяр-
ным местом проведения, например, ка-
зачьего или купеческого фестиваля.

– Как никогда широко в этом году 
отмечался юбилей основания города 
Сретенска. Какие планы у министер-
ства на этот город?

– Действительно, к 325-летию со дня 
основания Сретенска город был бла-
гоустроен: отремонтированы фасады 
многих исторических зданий, приведе-
ны в порядок улицы и тротуары, для го-
рожан и гостей была проведена яркая 
театрализованная программа. В Сре-
тенске мы также планируем проводить 
в год как минимум один фестиваль со-
бытийного туризма.

Особо отмечу тот факт, что крупно-
масштабные культурные проекты, реа-

IV ЗаБайКальсКий 
международный 
Кинофестиваль

фестиваль  
Культуры  

старооБрядцев 
«CемейсКая Круговая»
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лизуемые в рамках Года культуры, ста-
ли основой для формирования карты 
событийного туризма Забайкальского 
края на ближайшие годы.

– На что сегодня может рассчиты-
вать молодой специалист, пришедший 
работать в культуру?

– Что касается заработной платы, то 
она, к сожалению, не идет ни в какое 
сравнение с зарплатой учителей и ме-
дицинских работников – она гораздо 
ниже. В то же время, если ее размер 
сопоставить с 2012 годом, заработная 
плата в среднем по отрасли выросла 
более чем на 50 процентов. Если два 
года назад средняя зарплата работника 
культуры в Сретенском районе была 5 
тысяч рублей, то сейчас она приближа-
ется к десяти тысячам.

Изменения положительные есть, но 
«дорожную» карту по заработной плате 
мы не выполнили ввиду очень напря-
женного регионального бюджета этого 
года.

Что касается общей ситуации с ка-
драми, у нас по-прежнему недопустимо 
мало людей с высшим образованием, 
особенно в культурно-досуговых уч-
реждениях. На мой взгляд, кардиналь-

325-летие со дня 
основания сретенсКа

В целях поддержки развития 
детских школ искусств, 

поддержки творчески одаренных 
детей, в июле текущего года 
прошла организация и проведение 
традиционной летней профильной 
смены для одаренных детей 
«Юные дарования Забайкалья» 
на озере Байкал, организованной 
двумя министерствами – 
Министерством культуры 
Забайкальского края и 
Министерством образования, 
науки и молодежной политики 
Забайкальского края. В летней 
смене приняли участие 90 детей 
хореографических отделений 
детских школ искусств с. Улеты и 
детской школы искусств  
с. Нерчинский Завод.
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ГлаВНыМи задачаМи сфЕРы 
культуРы На 2015  ГОд яВляются:
– сохранение оптимальной сети учреждений для обеспечения доступности услуг сферы 
культуры, и, прежде всего, в сельской местности;

– сокращение неэффективных расходов;
– увеличение объема платных услуг учреждений культуры, обеспечивая доступность 
услуг;

– привлечение инвестиций в сферу и использование механизмов государственно-
частного партнерства.

В 2015  ГОду МиНистЕРстВОМ 
культуРы забайкальскОГО кРая 
плаНиРуЕтся:
– завершить реконструкцию ГУК «Забайкальский государственный театр кукол 
«Тридевятое царство»; подготовить проектно-сметную документацию на ремонт 
светозвуковой аппаратуры и механики сцены ГАУК «Забайкальский краевой 
драматический театр»; оформление заявки в ФЦП «Культура России»;

– обеспечить ввод в эксплуатацию новых клубов, строительство, которых было начато в 
2014году;

– продолжить за счет средств федеральной целевой программы «Культура России» 
проектные и реставрационные работы на объектах культурного наследия города 
Нерчинска.

Поддержка талантливой молодежи, развитие событийного туризма, реализация 
культурных проектов международного уровня, создание культурной инфраструктуры 
в населенных пунктах – приоритетные направления в деятельности Министерства 
культуры на 2015 год.

но переломить ситуацию можно будет 
только тогда, когда заработная плата в 
культуре будет начинаться от 20-25 ты-
сяч рублей.

– Виктор Кириллович, кроме орга-
низации культурных мероприятий, 
министерство ведет большую работу 
по организации строительства и ре-
конструкции объектов – сельских и 
районных домов культуры. Что было 
сделано в течение этого года?

– Нам удалось добиться серьез-
ных положительных сдвигов в этом 

направлении. 14 ноября состоялась 
торжественная церемония открытия 
центра досуга в селе Баян-Булак Агин-
ского района. В селе Жиндокон Крас-
ночикойского района в марте началось 
строительство социально-культурно-
го центра общей площадью 245 кв.м. 
Стоимость строительства составит 4 
670 тыс. руб. Освоено на данный мо-
мент 1 631 тыс. руб. Окончание строи-
тельства запланировано на ближайшее 
время. В селе Бурсомон Красночикой-
ского района произведен ремонт в 

8
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гала-Концерт на ЗаКрытии  
IV ЗаБайКальсКого  
международного Кинофестиваля
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сельском Доме культуры. Всего отре-
монтировано 172 кв.м на сумму 1 500 
тыс. руб. Дом культуры полностью от-
ремонтирован снаружи, приобретена 
новая мебель, кресла, одежда сцены. 
Отремонтирован и введен в эксплуа-
тацию клуб в селе Богомягково Шил-
кинского района.

Стоит отметить, что в ряде райо-
нов ремонтные работы проведены без 
финансового обеспечения со стороны 
края, в чем я вижу большую заслугу 
глав районов, которые смогли найти 
подрядчиков на эти работы.

Кроме того, еще в четырех селах 
Забайкальского края – с. Илим Нер-
чинского района, с. Молодовск Сре-
тенского района, с. Нижняя Куэнга 
Сретенского района, с. Копунь Шело-
пугинского района – отлиты фунда-
менты будущих клубов. Достроен клуб 
в селе Доно Калганского района, до 
конца года начнет свою работу клуб в 
селе Яблоново Читинского района.

Из более масштабных проектов от-
мечу реконструкцию Дома культуры в 
селе Красный Чикой, где уже выпол-
нено работ на более чем 80 миллионов 
рублей.

В Сретенске за счет средств краево-
го бюджета начаты большие работы по 
реставрации объекта культурного на-
следия регионального значения «Дом 
Второва». Сегодня в этом здании раз-
мещается муниципальное учреждение 
культуры «Межпоселенческий соци-
ально-культурный центр Сретенского 

района». Общая стоимость работ со-
ставляет 36 млн. рублей. Зрительный 
зал клуба уже введен в эксплуатацию.

– Виктор Кириллович, впереди но-
вогодние праздники – время в культу-
ре особое. Именно в эти дни досуговые 
учреждения принимают наибольший 
наплыв посетителей, решая свои фи-
нансовые вопросы. А что лично Вы 
ждете от нового года? Что бы вы хоте-
ли пожелать свои коллегам?

– Новый год – праздник абсолютно 
аполитичный, это время новых надежд, 
перспектив, осмысления прожитого. Я 
желаю всем работникам культуры не 
терять чувства оптимизма, а это каче-
ство является у нас профессиональным. 
В то же время, желаю, чтобы профес-
сиональная работа не заслоняла лич-
ных праздников, не лишала возмож-
ности и умения радоваться простым 
вещам – здоровью родных и близких, 
успехам детей и внуков.

Со своей стороны обещаю работать 
над тем, чтобы в отрасли не происхо-
дило необоснованных сокращений и 
оптимизаций, добиваться роста зара-
ботной платы для работников культуры.

К сожалению, финансовые возмож-
ности региона не позволили завершить 
все задуманное на этот год. Степень 
позитива была бы гораздо выше, если 
бы удалось ввести в эксплуатацию пять 
сельских клубов, полностью достроить 
Дом культуры в Красном Чикое.

Но, в любом случае, я благодарен 
всем работникам культуры, которые 
за очень небольшие деньги выполняют 
свою важную просветительскую мис-
сию, желаю всем здоровья и успехов 
в работе!

– И последний вопрос. 2015 год объ-
явлен Президентом Владимиром Пути-
ным Годом литературы. Какие подарки 
готовит в этой связи для забайкальцев 
Министерство культуры края?

– План мероприятий уже сверстан. 
Мы обязательно проведем «Вишняков-
ские чтения», «Забайкальскую осень», 
«Пушкинские дни». Состоятся «Ли-
тературные дворики», выезды наших 
работников в районы края. В качестве 
новеллы предполагается провести лите-
ратурный конкурс среди людей с огра-
ниченными физическими возможно-
стями и ряд других мероприятий.

– Спасибо за интервью.

в 2014 году 
всероссийсКий 
государственный 
институт-универси-
тет Кинематографии 
имени с.а. гераси-
мова отмеЧал свое 
95-летие. в оЗнаме-
нование юБилейной 
даты в год Культуры 
в россии старейшая 
в мире КиношКола 
проводила масштаБ-
ную аКцию, – ЧереЗ 
всю страну проХодил 
«КинопоеЗд 
вгиК-95».
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День Победы  –  один из самых 
главных, значимых и любимых 

праздников. Десятки тысяч жителей 
столицы Забайкалья в этот день 
принимают участие в торжествах на 
главной площади города, возлагают 
цветы на Мемориале боевой и 
трудовой славы забайкальцев и 
становятся зрителями массового 
театрализованного представления 
на стадионе Спортивного центра 
(СибВО).



В нынешнем году в этом 
грандиозном праздничном 

спектакле под открытым небом, 
подготовленном Министерством 
культуры Забайкальского края и 
оргкомитетом «Победа», приняло 
участие 3800 артистов, воинов и 
спортсменов. А зрителями стали 
около двадцати тысяч забайкальцев.
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Цели, сформулированные в Указе Президента (апрель 2013 года) 
о проведении Года культуры, в первую очередь, сводились к 
привлечению внимания общества к вопросам развития культуры 
и сохранения имеющегося культурно исторического наследия. 
Значение Указа невозможно переоценить: на самом высоком уровне 
было заявлено о важности отрасли. Вспоминались и цитировались 
справедливые слова Д.С. Лихачева: «Культура представляет главный 
смысл и главную ценность существования как отдельных народов 
и малых этносов, так и государств. Вне культуры самостоятельное 
существование их лишается смысла». 

ГОд Отдачи
василий Калганов 
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Ожидания, возникшие после при-
нятия указа в театральном сообществе, 
были уже более конкретными. Мате-
риальная база, достойная оплата труда, 
участие в фестивалях, гастроли – эти 
и им подобные идеи взбудоражили 
многие головы. Реализм же заключал-
ся в том, что внимание к отрасли долж-
но было конкретизироваться, в первую 
очередь, на уровне регионов, муници-
палитетов. А на этих этажах часто, как 
показывает опыт, возникают некие не-
предвиденные обстоятельства. 

Они как раз и оказываются из тех 
самых, к которым применимо опреде-
ление «обстоятельства непреодолимой 
силы»… Новороссия, чего уж скрывать, 
своей глобальной значимостью места 
в сознании и сердцах людей заняла 
места больше, чем проблематика куль-
турной жизни страны. Поэтому пра-
вильнее будет смотреть не на действия 
центра, верхов, а на то, что делается 
непосредственно самими виновника-
ми – именинниками Года. 

Действительно, не найти среди нас 
таких, которым бы не хотелось здесь и 
сейчас решить все. Хорошо помню, как 
при организации спускаемых сверху 
решений один из руководителей рай-
онов требовал: «Ноги надо делать!» 
Имелось в виду, что любое правильное 
решение, верно сформулированное 
желание обязательно 
должно быть подкре-
плено каждодневным 
трудом по их достиже-
нию, реализации.

Театральное про-
странство нашего края 
не ограничивается 
только краевыми уч-
реждениями драма-
тического театра и 
театра кукол, а пред-
ставляет своеобраз-
ную творческую 
пирамиду. Ее вер-
шина – названные 
краевые театры. Но 
высота и сияние 
вершины зависит от 
широты и мощи ос-
нования. А в нем – 
множество самоде-
ятельных театральных кружков, 
студий, народных театров… 

15
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Народный театр «Вокзалъ», имею-
щий вековую с лишним историю, жив 
и сегодня. Самодеятельным артистам 
Дома культуры железнодорожников 
удаются и классические постановки, и 
спектакли детского репертуара. Благо, 
при театре существует и школа-студия 
для детей 6-12 лет. Кстати, форма очень 
перспективная и ее не грешно было бы 
позаимствовать и театральному флаг-
ману – Забайкальскому краевому дра-
матическому театру. 

Так же учитывая возрастную разно-
этажность воспитанников, строит свою 
работу детский театр «Белая ворона». В 
этом театре дружно сосуществуют две 
возрастные группы: младшая «Дебют» 
и старшая «Премьера». Владислав Ку-
тузов, еще, как говорится, вчерашний 
активный участник представлений «Бе-
лой вороны», ныне подающий большие 
надежды студент I курса ВСГАКИ. И 
он, и многие его сотоварищи по ны-
нешнему целевому набору имеют осно-
вания стать в будущем светилами крае-
вой сцены. Кстати, и сам этот целевой 
набор – дело года нынешнего. 

В Доме офицеров Забайкальского 
края после более чем двадцатилетнего 
перерыва возобновил свою деятель-
ность театр-студия. Народный театр 
при Доме офицеров был основан еще в 
1934 году. По общему признанию, пика 
популярности и исполнительского ма-
стерства он достиг при художествен-
ном руководителе И.А. Волоховой, за-
помнившейся словами: «Я делаю так, 
а вы должны делать это лучше меня.» 
Интересно, что многие годы одной из 
ярчайших звезд театрального коллек-
тива был ветеран забайкальской гео-
логии, доктор геолого-минералогиче-
ских наук Г.А. Юргенсон. Достаточно 
вспомнить, что он был исполнителем 
роли Ромео. Восстановленный театр 
будет стремиться к достижению ново-
го уровня.

Театру кукол в этом году удалось со-
вместить открытие нового театрально-
го сезона с открытием рядом с главным 
входом скульптуры Маленького Прин-
ца. Куклы вообще одна из первейших 
форм живого восприятия вымышлен-
ного мира. 

16
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После посещения губернатором теа-
тра кукол, стало ясно, что в следующем 
году, наконец, завершится ремонт зда-
ния театра. Прихода ремонта и обнов-
ления материальной базы ждут и другие 
учреждения культуры края. Первым в 
очереди стоит краевой драматический. 
Он, таким образом, становится как бы 
дважды флагманом: к лидерству в теа-
тральном мире добавляется и это бремя. 
Бремя ожидания. Пока же, параллельно 
с организаторскими потугами руковод-
ства театра, актерскому братству оста-
ется лишь привычно шутить. Как на 
прошлом юбилее отделения Союза теа-
тральных деятелей… 

Вот явился властный Мировой фи-
нансовый кризис, а за ним возникла и 
давно обещанная, но тощая и почти го-
лая надбавка к актерскому жалованью. 
И подумать не успели: «Отчего, мол, так 
тоща ты, надбавка?». А она сама слово 
молвит: «Так, пока к вам от Москвы дой-
дешь…» Но тут же братия актерская на-
помнила, что оптимизм, в толковании В. 
Даля, состоит в убеждении, что все идет 
к лучшему. И что бы там ни было. Да и 
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вопреки всему. 
Театр – это 

тот вид искус-
ства, который 
не достав-

ляется на дом 
(это под силу, разве 

что, каналу «Культу-
ра» – положа руку 
на сердце, не самому 

популярному). В театр 
надо ходить. Отрадно, что 

сами театры ищут новые 
формы привлечения зрителя, 

пропаганды театрального искусства и 
достижений культуры в целом. Может, 
не всегда еще общество имеет интерес. 

Совсем недавно в краевой столи-
це состоялся очередной Гражданский 
форум. Хорошая организация форума 
сделала его ярким, запоминающимся. 
Особенно понравились волонтеры – 
такие живые, энергичные, устремлен-
ные в будущее… Патронат форума со 
стороны нашего почти земляка-бор-
зинца А. Кудрина еще больше подчер-
кивал энергичность и прагматичность 

проводимого мероприятия. Площадок 
форумного общения было за дюжину, 
но не было среди них одной – пусть 
бы и самой малюсенькой, на которой 
обсуждались бы вопросы культуры. 
Даже в самой общей постановке, без 
привязки к местной музыке, театрам, 
музеям… Нет, в этот раз гражданское 
общество не заподозрить даже в самых 
случайных связях с культурой. 

Не отсюда ли и культурный шок, по-
добный тому, как в одной из школ го-
рода. Когда филармонический десант, 
высадившийся с целью ознакомления 
учащихся с красотой оперного пения, 
был встречен таким оглушительным 
хохотом переполненного актового зала, 
что хоть немедленно ретируйся… 

Как же быть в подобных случаях? 
Работать! Ставить спектакли хорошие 
и разные. Эстетически-созерцательные, 
лирические, смехотворные, детские… 
Потрясать зрителя пьесами граждан-
ского звучания («Ребятки», «Шут», «Са-
моубийца»), зажигать детские глазенки 
любопытством и радостью (новогодние 
представления, «Буратино», «Айболит», 
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«Золушка»)… Наконец, просто учить 
манерам, как это делалось в проекте 
«Твой шанс». Так, мудрая учительница, 
заметив, что какой-то несмышленыш 
развлекается тем, что дергает ростовую 
фигуру медведя и убегает, останови-
ла мальца. И научила его: а ты подой-
ди к мишке, поздоровайся, спроси, как 
у него дела, какое настроение… И это 
правильное отношение. Из подобных 
крупиц складывается огромное полотно 
культуры. И год таковой, и после него. 
Так что не вполне правы некоторые из 
моих собеседников, которые, имея в 
виду завершающийся Год культуры, го-
рестно заключали: чего, мол, говорить о 
том, чего вовсе и не было.

Все же было и есть. Пусть не все 
сложилось, но ведь есть и достижения, 
среди которых, читатель, и этот красоч-
ный и содержательный номер журнала, 
как раз родившегося в означенный год.

«Король умер, да здравствует ко-
роль!» – это о нем, уходящем годе 
культуры… 

Еще в самом начале года в передаче 
«Маяк» руководителем Забайкальского 
регионального отделения Союза теа-
тральных деятелей, заслуженным арти-
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стом России, руково-
дителем театра кукол 
«Тридевятое царство» 
А.Н. Мусиенко были 
названы болевые точ-
ки театров и культу-
ры в целом. Какие-то 
из них сняты, другие 
в стадии решения, 
третьи обозначаются. 
Процесс работы не-
остановим. Надежды 
остаются. Главная из 
них основана на том, 
что живет и будет 
жить  театральное За-
байкальское сообще-
ство. Оно всегда будет 
состоявшимся благо-
даря спонсорам, дру-
зьям, зрителям, лю-
бителям театрального 
искусства и поклон-
никам мастерства за-
байкальских артистов.
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22–26 МАРТА в Чите прошел  
V (XIV) международный смотр-

конкурс оркестров и ансамблей 
народных инструментов имени  
Н.П. Будашкина



ВЛАДиМиР Гусев, художественный руководитель и главный дирижер 
Русского академического оркестра Новосибирской филармонии, 

народный артист России, председатель жюри конкурса:
– В Забайкалье живы традиции исполнительства на русских народных 
инструментах, здесь есть мощный кадровый потенциал, много настоящих 
специалистов. Мы живем в непростое время, но, вопреки экономическим 
трудностям, количество участников конкурса с каждым годом только растет. 
Есть надежда, что традиции конкурса получат в дальнейшем новый импульс 
развития. Наш долг повсеместно их поддерживать, ибо они являются 
фундаментом, на котором сегодня созидается музыкальная культура 
Сибири, и, в частности, Забайкалья.
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андрей Кодин

В лучШиХ 
тРадиЦияХ

Учебно-методический центр культуры и народного творчества Забайкальского 
края в 2015 году празднует свое 80-летие. На протяжении многих лет он 
координирует деятельность учреждений клубного типа и муниципальных учреждений 
дополнительного образования детей, ведет большую работу по сохранению 
традиционной народной культуры, выявлению и трансляции на территории 
Забайкальского края достижений любительского творчества. Рассказать подробнее 
о работе учреждения в Год культуры мы попросили директора ГУК «Учебно-
методический центр культуры и народного творчества Забайкальского края», 
заслуженного работника культуры России, кандидата культурологии Т.М. Зенкову.
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– О Центре говорить и сложно, и, 
одновременно, просто. Сложно из-за 
того, что за 80 лет существования на-
шего учреждения, а Дом народного 
творчества в Чите был создан в 1935 
году, многое сделано его сотрудниками 
и руководством. Сразу и коротко обо 
всем не рассказать. Не хочется что-то 
забыть. Ведь центр всегда был органи-
затором фестивалей, массовых акций, 
он поддерживал все направления лю-
бительского творчества. Именно здесь 

собирались музыканты, танцоры, ком-
позиторы, фотолюбители, театральные 
деятели нашего края и других регио-
нов. Многие приходили в это здание на 
улице Чкалова, 120, кто в библиотеку, 
кто в детскую музыкальную школу, кто 
в кружки художественной самодея-

В конкурсе им. Н.П. Будашкина приняли 
участие солисты и коллективы из 

Хабаровска, Комсомольска-на-Амуре, Абакана, 
Благовещенска, иркутска, Улан-Удэ, Нерюнгри 
и Северобайкальска. В рамках конкурса прошел 
видеоконкурс, в котором приняли участие 
международные коллективы из Белоруссии, 
Украины, Азербайджана, а также республик Саха, 
Тыва, Хакасия. Количество участников конкурса 
составило 850 человек. 

Во II краевом конкурсе «Наши 
надежды» приняло участие 160 

юных пианистов. Расширилась 
география конкурса, впервые в 
конкурсе приняли участие школы 
Забайкальского края из Балея, 
Могочи, Хилка. Город Чита был 
представлен 10 образовательными 
организациями. Основная работа по 
организации этих конкурсов была 
выполнена сотрудниками учебно-
методического отдела Учебно-
методического Центра.
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тельности. Много было сделано наши-
ми предшественниками для развития 
культуры Забайкальского края.

В настоящее время, время серьез-
ных перемен в современном мире, про-
изошли значительные изменения как в 
структуре, так и в видах деятельности 
Центра. Мы продолжаем поддерживать 
конкурсы профессионального мастер-
ства, фестивальное движение. В 2014 
году большими событиями в культур-
ной жизни Забайкальского края стали: 
V(XIV) Международный конкурс орке-
стров и ансамблей народных инстру-
ментов им. Н.П. Будашкина, краевой 
конкурс юных пианистов «Наши на-

дежды», конкурс традиционной семей-
ской песни «Наше наследие» в рамках 
II Международного фестиваля «Семей-
ская круговая». 

Вот уже на протяжении двух лет 
при финансовой поддержке Общерос-
сийской общественной организации 
«Российский фольклорный союз» про-

Фестиваль «Семейская круговая» 
уже стал своеобразным брендом 

Забайкальского края. На фестиваль 
приезжают творческие коллективы со 
всей России, и по статусу фестиваль уже 
можно назвать международным, поскольку 
в нем принимают участие потомки русских 
эмигрантов, ныне живущие на территории 
Трехречья (КНР).
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водятся конкурсы народного творче-
ства «Забайкалье – наш общий дом» 
и «Жемчужины Забайкалья». Мы гор-
димся тем, что проект по поддержке на-
родного творчества «Забайкалье – наш 
общий дом» был отобран для участия в 
Международном фольклорном форуме 
«Живая традиция», и Забайкальский 
край стал одним из пяти регионов Рос-
сии, получивших приглашение принять 
в нем участие.

Благодаря сотрудничеству с «Рос-
сийским фольклорным союзом» Центр 
привлек в край около шести миллионов 
рублей и дал возможность заработать 
организациям общепита, гостиничного 
комплекса, телевидения и транспорта.

Благодаря этой поддержке в За-
байкалье для творческого общения и 
обмена опытом приезжают фольклор-
ные, театральные, хореографические, 
хоровые коллективы. В этом нам ви-
дится особенность работы в условиях 
рыночной экономики. В сложной фи-
нансовой ситуации редко можно полу-
чить финансирование из бюджета края 
или муниципалитета на проведение 
мероприятий. Поэтому важно уметь 
привлекать средства различных гран-
тов, правильно спланировать работу по 
привлечению внебюджетных средств.

Фестиваль «Семейская круговая» 
стал своеобразным брендом Забай-
кальского края, о нем заговорили. Как 
проект, он поддержан на российском 
уровне и признан лучшим в конкурсе 
«Национальная премия в области собы-
тийного туризма». 

В этом году впервые был проведен 
фестиваль городской среды «Нерчинск. 
Продвижение», который был посвящен 
сохранению историко-культурного на-

Важным мероприятием, проведенным 
Центром в 2014 году, стал фестиваль 

городской среды «Нерчинск. Продвижение», 
который был посвящен сохранению 
культурного наследия старейшего города 
Забайкальского края – Нерчинска. 
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следия старейшего города Забайкаль-
ского края – Нерчинска. Этот проект, 
на наш взгляд, в перспективе мог бы 
стать знаковым в области событийного 
туризма. 

Важно, что многие из этих меро-
приятий носят обучающий характер. В 
программе мероприятий всегда пред-
усматривается проведение семинаров, 
конференций, круглых столов, мастер-
классов и других форм, направленных 
на обучение, обмен информацией, по-
вышение квалификации кадров куль-
туры. Мы всегда приглашаем ведущих 
специалистов из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ярос-
лавля и других городов 
России. 

В этом году совместно 
с Министерством культу-
ры Забайкальского края 
впервые был запущен 
проект по переподготовке 
кадров сферы культура 
нашего края. Теперь ру-
ководители учреждений 
культуры смогут получить 

знания в области 
менеджмента. Уже в 2015 году по ито-
гам обучения тридцать специалистов 
должны получить документы государ-
ственного образца, что определенно 
внесет вклад в развитие культуры края.

Мы продолжаем вести работу по 
сохранению народной традиционной 
культуры в Забайкалье. Проводятся 
экспедиции по сбору этнографиче-
ского материала, специалисты центра 
формируют банк данных историче-

ской и духовной культуры населения 
Забайкалья, сохраняя весь материал на 
электронных носителях. На сегодняш-
ний день в Центре имеется хорошая 
база данных объектов нематериально-
го культурного наследия Забайкальско-
го края.

Мы рады, что при формировании 
Каталога объектов нематериально-
го культурного наследия Российской 
Федерации, который ведется под эги-
дой государственного Дома народного 
творчества, был принят ряд объектов 
нематериального культурного насле-

дия Забайкальского края, 
связанных с традицион-
ной культурой семей-
ских, и эта работа про-
должается.

Центр бережно хра-
нит и проводит научную 

В мае 2014 года на Театральной площади 
Читы состоялось празднование Дня 

славянской письменности и культуры, в 
рамках которого прошел большой концерт 
хоровых коллективов с участием 450 
человек. 

27



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

обработку архива выдающегося учено-
го-фольклориста Забайкалья Виктора 
Степановича Левашова. Ученый, не-
смотря на преклонный возраст и со-
стояние здоровья, продолжает сотруд-
ничество с Центром, является одним из 
главных научных консультантов и ре-
цензентов работ, проводимых Центром. 

Под эгидой Центра идет активное 
формирование Забайкальского филиа-
ла Всероссийского хорового общества. 
В мае 2014 года на Театральной площа-
ди Читы состоялось празднование Дня 
славянской письменности и культуры, 
в рамках которого прошел большой 
концерт хоровых коллективов, в нем 

приняли участие около 450 человек. В 
декабре в Забайкальском крае пройдет 
первый этап Всероссийского хорового 
фестиваля.

В преддверии юбилея Великой По-
беды особое внимание все отделы Цен-
тра отводят подготовке и проведению 
фестиваля «Салют Победы!». В этом 
году проходят зональные этапы кон-
курса фестиваля, выявляются коллек-
тивы, которые примут участие в за-
ключительном этапе. Параллельно мы 
готовимся к юбилейным мероприятиям, 
так как в 2015 году нам исполняется 80 
лет и мы должны достойно встретить 
этот юбилей. 

В нынешнем году потрудились нема-
ло. Я благодарна коллективу за опера-
тивность, умение работать по-новому 
не всегда в легких условиях. Благодаря 
слаженной командной работе мне се-
годня легко говорить о деятельности 
нашего Центра. 
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23 МАРТА по 24 апреля в 
Чите прошел  один из 

самых любимых и грандиозных 
музыкальных фестивалей – 
39 (IX) Международный 
фестиваль искусств «Цветущий 
багульник». В нынешнем году 
участниками фестиваля были: 
оркестр «Уралбэнд» лауреат 
международных конкурсов 
Евгений Южин, игорь и Олег 
Бутманы, Митуп Шагдаров и 
Русский инструментальный 
ансамбль имени Будашкина, 
Московский мужской хор 
«Православные певчие», 
гитарист Стенли Джордан, 
Государственный Академический 
Камерный Оркестр России



«ЦВЕТУЩиЙ багульник» был учреждён в 1974 году как фестиваль симфонической 
и камерной музыки. В 1976 году фестиваль приобрел статус всероссийского, 

а в 2006 году – статус международного В разные годы участниками фестиваля 
становились Русский народный хор имени Пятницкого, Государственный квартет имени 
Шостаковича, Русская хоровая капелла имени Юрлова, Государственный оркестр 
джазовой музыки под управлением Олега Лундстрема, Денис Мацуев и многие другие 
российские и зарубежные исполнители.
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2014 год был для России Годом культуры, а для нашего края – Годом забайкальской 
деревни, что при простом сложении должно было бы звучать как «год культуры 
забайкальской деревни». Многие мероприятия, прошедшие у нас, отражали эту 
тенденцию. и все же, думается, недостаточно сил было потрачено на заботы о районных 
музейных коллекциях, хранящих уникальные сокровища. 

елена иманаКова,  
исКусствовед

сЕлО  
с каРтиННОй 
ГалЕРЕЕй
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Сформированные в раз-
ные периоды отечествен-
ной истории, музейные 
собрания зачастую на-
ходятся в непригодных 
для них помещениях, а 
нехватка специалистов, 
умноженная на отсутствие 
финансирования, не помо-
гает тем героям-одиночкам, 
которые подчас встреча-
ются в забайкальской глу-
бинке среди работников 
культуры. Самыми безза-
щитными в этой борьбе за 
существование остаются 
сами музейные экспона-
ты. Их невостребован-
ность – это путёвка в 
общество беспамятства 
и бескультурья.

Во второй полови-
не прошлого века во 
многих населённых 

пунктах Читинской области, как, 
впрочем, и на всей тер-

ритории нашей необъ-
ятной Родины, были 
открыты сельские 
картинные галереи, и 
за короткий срок сло-
жились настоящие 
художественные кол-
лекции. 

Первые сельские 
галереи стали появ-
ляться еще в 1950-
60-х годах. На се-
годняшний день от 

большинства таких 
художественных собра-
ний, формировавшихся 
в клубных учреждени-
ях крупных колхозных 
хозяйств, почти ничего 
не осталось. В соответ-
ствии с имевшей ме-
сто советской прак-
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тикой, колхозы приглашали к себе на 
некоторое время творческие бригады 
художников. Им ставилась задача за-
печатлеть на холстах трудовые будни 
села и, главное, создать живописную 
галерею передовиков хозяйства. Соз-
данные полотна закупались у авторов и 
ложились в основание местной галереи. 
По разным причинам через некоторое 
время они переставали существовать, и 
картинное наследие либо передавалось 
в местный краеведческий музей, либо 
вовсе бесследно исчезало.

Одним из таких примером может 
быть коллекция краеведческого музея 
села Доронинское Улетовского райо-
на. В 1985 г. здесь был открыт музей, 
для которого выделили старое здание 
церковно-приходской школы. В 1990 г. 
музей получил звание «народного» и 
сейчас его фонды насчитывают почти 
тысячу единиц хранения. 

В советские времена Доронинское 
было центральной усадьбой крепкого 
колхозного хозяйства имени 
братьев Сущих и Бургуло-
вых. По решению правления 
колхоза при сельском клубе 
была создана картинная га-
лерея, для которой были при-
обретены несколько десят-
ков полотен забайкальских 
художников. Периодически 
она пополнялась за счет за-
каза портретов передовиков 
производства, изображе-
ний героев революционных 
событий. В постсоветский 
период что-то было безвоз-
вратно потеряно, что-то об-
рело «новых хозяев», однако 
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основная часть художественных сокро-
вищ перешла в фонды сельского музея. 
В настоящее время здесь хранится бо-
лее 50 произведений живописи, графи-
ки, скульптуры. Это работы известных 
забайкальских авторов: Н.С. Завьялова, 
Л.С. Новицкого, И.Т. Блохина, Б.А. Че-
редника, В.А. Калашникова, В.Н. Голу-

бева, Е.М. Дружининой, А.М. Федотова, 
А.А. Казанцева, и др. Есть здесь неболь-
шое собрание самодеятельных масте-
ров, в том числе одного из известней-
ших местных авторов В. Комарова. Эта 
коллекция в достаточной полноте пред-
ставляет картину становления и раз-
вития профессионального творчества 
читинских художников с 1950-х до на-
чала 1990-х гг., являющихся гордостью 
не только Забайкалья, но и России. 

Вторая волна организации сельских 
галерей в Советском Союзе началась в 
1970-е гг., когда правительство выдви-
нуло лозунги о необходимости «нести 
культуру на село», «превратить Сибирь в 
край высокой культуры» в связи с нача-
лом великих строек. На этот призыв ото-
звался Союз художников. В то же время 
фонды пополнялись благодаря договор-
ной системе с местными управлениями 
культуры, Союзом художников РСФСР, 
Художественным фондом РСФСР, орга-
низацией крупных выставок. 
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В годы перестройки многие сель-
ские галереи перестали существовать. 
В качестве исключения можно назвать 
картинную галерею села Новоцурухай-
туй Приаргунского района. Село было 
основано в 1756 г. как пограничный 
пост, и поэтому вся его история связа-
на с казаками. В 1929 г. здесь был ор-
ганизован колхоз имени С.Г. Лазо. По 
сей день село украшает двухэтажное 
клубное здание с прекрасно сохранив-
шейся мозаикой патриотической тема-
тики. Галерея появилась в селе более 
40 лет назад. Ее создание связано на-
прямую с воплощением в жизнь реше-
ний ХХIV съезда Коммунистической 
партии Советского Союза о всесторон-
нем улучшении культурного обслужи-
вания населения, особенно в сельской 
местности, и V-го пленума 
Союза художников 
РСФСР по вопро-
сам культурно-
ш е ф -
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ской работы на селе. В эти годы 
председателем шефской комиссии СХ 
РСФСР был известный московский 
живописец, заслуженный художник 
РСФСР, член правления СХ и депу-
тат Моссовета от Фрунзенского райо-
на А.И. Плотнов, ставший создателем 
десятков картинных галерей в разных 
уголках нашей страны. 

Создание галереи в Новоцурухай-
туе – плод усилий не только москов-
ской организации и читинских худож-
ников, но, прежде всего, председателя 
колхоза Петра Пахалуева. На торже-
ственном открытии галереи, которое 
состоялось 18 марта 1973 г., присут-
ствовали почетные гости: заслуженный 
художник РСФСР А.И. Плотнов, заслу-
женный работник культуры РСФСР, 
председатель Читинского отделения 
СХ Л.С. Новицкий и др. Московская 
часть коллекции включила 56 работ 
художников из более 30 областей и 
автономных республик РСФСР, пере-
данных в дар Дирекцией художествен-
ных выставок г. Москвы в конце 1972 
г. Сюда вошли созданные в 1950-60-е 
гг. произведения ведущих советских 
художников: Н. Толкунов, Б. Щерба-
ков, М. Труфанов, В. Бескаравайный, 
А. Даниличев, В. Серов, М. Буланов, С. 
Киприн, П. Чернышев, Е. Вучетич и др. 
Каждое такое имя – это первокласс-
ная страница отечественной художе-
ственной культуры! 

Первоначально читинцы подарили 
галерее несколько живописных и гра-
фических работ, а позже неоднократно 
приезжали в село, делали зарисовки, 
писали пейзажи, создавали портреты 
лучших тружеников хозяйства – до-
ярок, чабанов, механизаторов, воинов-
пограничников. Постепенно в галерее 
сложилась своеобразная стена почета 
из таких портретов, написанных В. Го-
лубевым, А. Казанцевым. Галерея по 
праву гордится произведениями В. Фо-
рова, Я. Шплатова, Л. Новицкого, Н. За-
вьялова, А. Ермолина, А. Колчанова, В. 
Пинигина, Ю. Круглова и др. Самоде-
ятельное искусство здесь представлено 
творчеством художницы из Урулюнгуя 
Т.С. Золотухиной, художника-любите-
ля из села Староцурухайтуй В.К. Пеш-
кова. 

Второй пример – это село Танга 
Улётовского района, в центре которого 

в здании Дома культуры разместилась 
сельская художественная галерея. Се-
годня тангинское собрание насчитыва-
ет около ста произведений живописи 
и графики. Они комфортно располо-
жились по стенам среди предметов по-
вседневного быта, заботливо собран-
ных культработниками по сараям и 
чердакам земляков. Необходимо под-
черкнуть, что из всего разнообразия 
своего творчества художники переда-
ли в фонд галереи работы, связанные 
именно с темой села, так что галерея 
по праву называется «сельской». 

Кроме того, еще в советское время 
Читинское отделение Союза худож-
ников имело в селе небольшой домик, 
куда все желающие могли приехать 
на этюды, что с удовольствием многие 
художники и делали, так как не всег-
да была у них возможность отправить 
всех желающих на творческие дачи в 
европейскую часть страны. И опять 
же на полотнах у творцов появлялись 
виды сельских улиц, местные красави-
цы, сверкали голубыми ставнями дере-
венские постройки.

В основной массе экспонирующиеся 
в клубе работы относятся ко второй по-
ловине ХХ века. Среди авторов извест-
ные имена наших художников, членов 
Союза художников: живописцы Л.С. 
Новицкий, М.И. Артамонов, Н.С. За-
вьялов, В.И. Форов, Р.М. Цымбало, И.С. 
Рудаков, В.Н. Голубев, Л.С. Рыжов, А.А. 
Колчанов, Я.И. Шплатов, С.Е. Прудни-
ков, а также графики Ю.А. Круглов, 
Г.И. Раздобреев, О.А. Чернецова. 

В галерее часто проводятся экскур-
сии, вечера, беседы, ведется большая 
работа со школьниками и молодежью, 
направленная на формирование эсте-
тических вкусов подрастающего поко-
ления, но сотрудникам, так же, как и 
везде, не хватает заботы и внимания 
властных структур, финансирования, 
тепла в залах и надежной охраны экс-
понатов.

Впрочем, эти проблемы – общие 
для большинства районных музеев: не 
хватает специалистов, перестали по-
полняться фонды, музейные площади 
подчас невелики, экспозиции часто 
морально устарели, нет специального 
оборудования, финансовое положение 
ухудшилось, сохранность произведе-
ний оставляет желать лучшего, катало-
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гизация отсутствует, связи с центрами, 
в плане оказания методической помо-
щи, ослабли. Порой музеи находятся 
просто на грани закрытия. А ведь прак-
тика и сельских музеев, и картинных 
галерей давно показала действенную 
силу настоящих произведений искус-
ства, которые наполняют наши души 
светом, теплом, красотой, всем тем, 
что делает человека человеком. Ведь 
музей – это хранилище всего ценно-
го, что создано человечеством за его 
долголетнюю историю, своеобразные 
вехи его памяти. И это подтверждает-
ся высказыванием одного из великих: 
«Не утратим ничего из прошлого, толь-
ко с помощью прошлого можно создать 
будущее».

В настоящее время на территории 
Забайкальского края имеется не один 
десяток малых музеев (при том, что 
их фонды насчитывают от одной до 
нескольких тысяч единиц хранения!), 
владеющих замечательными музей-
ными экспонатами, интересными не 
только для редко доезжающих туда 
специалистов, но и для широкого круга 

заинтересованных лиц и просто люби-
телей изобразительного искусства. 

Например, хорошо известен в на-
шем крае Борзинский краеведческий 
музей, открытый в 1976 г. На начало 
2000-х гг. имел в своих фондах пять 
произведений забайкальских мастеров: 
А. Колчанова, И. Табакова, Н. Завьялова 
и С. Прудникова. Благодаря активной 
деятельности одного из руководителей 
города А.Н. Буданова в музее прошли 
почти двадцать выставок читинских ху-
дожников. И каждый автор дарил му-
зею своё произведение. 

Активно собирал для своей коллек-
ции произведения живописи и графики 
Я.К. Золотухин (ст. Оловянная), а кол-
лекция Нерчинского краеведческого 
музея – это уникальная сокровищни-
ца не только забайкальского искусства, 
но и российского. Представленные 
здесь имена – это достойные примеры 
большого искусства.

В фондах Газимуро-Заводского кра-
еведческого музея хранится небольшое 
собрание работ учителя и краеведа 
Ф.Н. Резанова (1921-1992), его перво-
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го директора. Как самодеятельный ху-
дожник, он был известен далеко за 
пределами своего района. Ф.Н.Резанов 
участвовал в многочисленных художе-
ственных выставках не только в Чите, 
но и в Москве. Его произведения вы-
соко оценивались многими специ-
алистами в области самодеятельного 
творчества. Однако произведения ху-
дожника сохранились только в сель-
ских запасниках. Кстати, именно бла-
годаря его кипучей натуре, умению 
ладить с людьми, а Резанов дружил со 
многими читинскими художниками, в 
фондах сельского музея имеется около 
20 работ И.Т. Блохина, Б.А. Чередни-
ка, Л.С. Новицкого, Н.И. Титова, Э.А. 
Рейха, С.Е. Прудникова, Я.И. Шплато-
ва, В.И. Форова и др. А заслуженный 
работник культуры РСФСР, известный 
забайкальский живописец Лазарь Се-
менович Новицкий написал портрет 
Ф.Н. Резанова.

В народном музее села Цаган-Оле 
Могойтуйского района сложилось до-
стойное собрание произведений из-

вестного бурятского художника-педа-
гога Доржи Гомбоева – рисунки пером, 
живописные работы. Музей приобрел 
лучшие исторические серии мастера, 
создавшие ему славу первоклассного 
рисовальщика. Только для того, чтобы 
познакомиться с ними, стоит затратить 
массу времени на поездку. 

Знаменитый на весь край Агинский 
окружной краеведческий музей им. Г. 
Цыбикова в 2012 г., после проведения 
персональной выставки всемирно из-
вестного нашего земляка – живопис-
ца Бато Дургаржапова в Агинске и в 
Чите, пополнил свои фонды поистине 
«царским» подарком – 90 работ ху-
дожника. С этой коллекцией смогли 
познакомиться сотни забайкальцев, ко-
торые запомнили его имя ещё с перво-
го показа на родине – персональной 
выставки Бато в 1997 году в Читин-
ском областном художественном музее. 
Осенью текущего года новая выставка 
Б. Дугаржапова посетила Читу и была 
признана местными СМИ «супер-со-
бытием» года. Однако в районном 
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краеведческом музее хранится анало-
гичное сокровище, но до конца не вос-
требованное!

Однажды, полтора десятка лет назад, 
музеи края предприняли попытку орга-
низовать совместную выставку под де-
визом «Сокровища музеев Читинской 
области». Экспозиция разместилась на 
этажах Областного художественного 
музея, собрав под своим крылом луч-
шие экспонаты ведущих музеев Читы – 
краеведческого и художественного, а 
также – Нерчинского и Сретенского. 
Она получила широкое освещение в 

прессе и доброжелатель-
ные отзывы зрителей. Здесь 
были представлены живо-
писные произведения из ле-
гендарной коллекции нер-
чинского купца и мецената 
М.Д. Бутина, православные 
и буддийские святыни, ки-
тайский фарфор, работы 
первых забайкальских ху-
дожников (С.Р. Бирнбау-
ма, И.П. Сверкунова и др.), 
декоративно-прикладные 
изделия неизвестных ма-
стеров и многое-многое 
другое! Эта выставка 1997 
года – грандиозное со-
бытие в художественной 
жизни края, не имеющая 
аналогов, она стала резуль-
татом совместного труда 
многих музейщиков.

Завершая Год культуры и 
Год забайкальского села, стоило бы, 
во-первых, составить аннотированный 
каталог произведений живописи, гра-
фики, скульптуры и предметов декора-
тивно-прикладного искусства, храня-
щихся в сельских картинных галереях 
и сельских музеях. Во-вторых, органи-
зовать и провести цикл передвижных 
выставок сначала у себя в районном 
центре, а затем и в Чите, под деви-
зом «Шедевры сельских собраний», и 
в-третьих, определить необходимые 
меры помощи в сохранении коллекций 
(инвентаризация с научным описанием, 
оценка стоимость произведений, мето-
дическая работа, реставрационные ра-
боты и пр.)

В современном нам обществе по-
степенно возникает интерес к разным 
художественным формам постижения 
окружающего мира. Одним из воз-
можных вариантов развития должны 
стать произведения российских и за-
байкальских художников с тем, чтобы 
сформировать у наших современни-
ков обновленное чувство потребности 
в прекрасном среди бушующего моря 
жизни. А задача профессионалов куль-
туры – сохранить некогда обретенное 
в виде нетленных художественных со-
кровищ и предоставить широкому зри-
телю возможность общения с ними!
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С 29 мая по 2 июня 2014 года в Чите прошел Четвертый 
Забайкальский Международный Кинофестиваль, который 

стал громким событием в культурной жизни Забайкальского 
Края, познакомил Забайкальцев с лучшими кинокартинами и 
популярными кинодеятелями. На 5 дней Чита превратилась в центр 
кинематографической жизни международного масштаба.



Членами международного жюри IV Забайкальского Международного Кинофестиваля 
выступили российская актриса Анна Каменкова и южнокорейский продюсер Ли Джуик. 

Председателем жюри стал российский режиссер Александр Котт. Лучшим фильмом 
IV ЗМКФ признана российская драма «Диалоги» режиссера ирины Волковой. Приз за 
лучшую мужскую роль был вручен Максиму Суханову за блестящую игру в фильме «Роль». 
Победительницей в номинации «Лучшая актриса» стала Жюльетт Бинош за роль в фильме 
«Камилла Клодель». Южнокорейцам Хван Чжо Юн и Чанг-мин Чо были присуждены награды 
за сценарий к фильму «Маскарад». Лучшим режиссером был признан Мишель Гондри за 
картину «Пена дней». Специальный приз жюри был вручен оператору фильма «Зеркала» за 
эмоциональный портрет в отражениях эпох. Приз зрительских симпатий также получила 
картина Марины Мигуновой «Зеркала».
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Беседовала  
мария вырупаева

сВЕт РусскОй 
дуШи

Нынешний год – юбилейный для группы «Русь», родившейся в Красночикойском районе 20 лет назад и 
долгое время называвшейся «фолк-рок-группа». Этот уникальный творческий коллектив живёт скромной 
жизнью, крайне редко позволяя себе гастрольные туры по краю (как, например, в нынешнем году, когда 
музыканты объехали несколько райцентров Забайкалья и дали концерт в Чите), равно как и выступления 
в других регионах России. Сердца публики их произведения покоряют без навязчивой рекламы и 
настойчивого продюсирования, рождая не ярых фанатов, но всегда удивление, восхищение и любовь. 
В гостях у «Времени культуры» один из основателей группы «Русь» Борис Корчанов, барабанщик Борис 
Малых и басист Андрей Загвозкин.

«иНтЕРНаЦиОНальНый 
кОллЕктиВ»

– Предлагаю вернуться на 20 лет назад и вспом-
нить, как это было?

Б.К.: – Мы встретились с Николаем в Красном Чи-
кое (Николай Худяков, автор и исполнитель, один из 
основателей группы, – авт.), вернее, нас познакоми-
ли друзья. В общей компании я услышал его музыку, 
его песни и предложил играть вместе. Барабанщиком 
у нас был Алексей Беляев, сейчас он живёт в Чите, 
Сергей Костенко, тоже чикойский парень, играл на 
бас-гитаре, – вот первый состав группы. В 1994 году я 
поступил работать в лицей преподавателем по классу 
баяна, оттуда всё и началось. 
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один иЗ основателей группы «русь» Борис КорЧанов
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– Как появилось название? И поче-
му вы отказались от статуса «фолк-
рок-группы»? 

Б.К.: – Название появилось в 2006 
или даже в 2007 году. А до этого – ан-
самбль и всё. Конечно, название се-
рьёзное, коллективов с таким назва-
нием, безусловно, может быть много 
по России, но у нас так сложилось – 
«Русь». А иначе как? Я даже не знаю, 
как еще можно было назвать группу. 

«Фолк-рок» убрали потому, что ре-
шили не ограничивать себя: мы же 
не только в этих жанрах работаем. И 
в афишах пишем теперь – «Группа 
«Русь» Забайкальский край», потому 
что коллектив у нас уже не красночи-
койский. Команда у нас «интернацио-
нальная»: я – урлукский, за сто кило-
метров от меня в Чикое живут Борис 
Малых и Николай Худяков, барабан-
щик и гитарист; в Петровске живут 
басист, клавишник и звукорежиссёр. 
Солистка Валентина Мельникова тоже 
живёт в Петровске. Иногда люди удив-
ляются: «А как вы репетируете?». А мы 
репетируем, потому что к чему меньше 
доступа, к тому больше желания. Для 
музыкантов расстояния – не преграда, 
на примере нашей группы могу ска-
зать точно.

– Какой период жизни коллектива 
Вы считаете наиболее плодотворным, 
и на каком этапе находитесь сейчас?

– Сейчас мы записываем третий 
альбом, над ним работает звукорежис-
сёр Михаил Ковешников, очень талант-
ливый парень из Петровска. Несмотря 
на множество разных неприятностей 
и довольно суровые обстоятельства, 
всё же вывели работу на финальную 
стадию, хотя пишем этот альбом уже 
больше года. Он называется «Зов мо-
настырей», преимущественно право-
славная тематика. Осталось записать 
«Посвящение Варлааму Чикойскому», 
эту песню я написал два года назад, 
и «Чикой», песню Николая Худякова. 
Наш первый альбом называется «Зем-
ля-матушка» и был записан в 2009 году, 
второй – «Вернись к роду» появился 
в 2011-ом.

Что касается периода… Я считаю, 
что «золотой» состав «Руси» именно 
сейчас, потому что появился у нас 
басист Андрей Загвозкин – он ру-

ХудяКов с дисКами 
группы «русь»Про Николая Худякова. 

 
 
Борис Корчанов:  
Николай – это истинный 
самородок. Музыкального 
образования у него нет, 
но он всё постиг с Божией 
помощью. Ему много дано –  
и песен, и понятий 
жизненных, и таланта. Я очень 
рад, что встретился с ним.
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ководитель группы «25-й кадр», пре-
подаёт гитару в музыкальной школе; 
барабанщик Борис Малых работает 
в детской школе искусств, препода-
ёт ударные инструменты, а вообще 
всё – ложки, барабаны, ксилофоны, 
металлофоны... 

«зОлОтОй» 
сОстаВ

– Борис, Вы в группе с 2006 года, 
расскажите о себе.

Б.М.: – Сам я, как у нас на Чикое 
говорят, пришлый. Родом из Байкаль-
ска Иркутской области. С супругой 
познакомились в Улан-Удэнской ака-
демии культуры и искусств, некоторое 
время жили в Байкальске, но после 
рождения сына переехали в Чикой, на 
её родину. Я очень рад тому, что пере-
ехал. Встретил многих музыкантов до-
вольно высокого уровня – Алексей 
Жарихин, Боря Корчанов... В районе 
я оказался один специализированный 
ударник. Присутствую во всех играю-
щих коллективах, так что нашёл себя в 
творчестве. 

– В чём особенности работы с груп-
пой «Русь»?

Б.М.: – Во-первых, это свобода в 
плане исполнения. С другими коллек-
тивами есть определённые рамки, тре-
бования: тут так сыграй, тут так, или 
песни специфические, то есть под каж-
дую надо ещё подстраиваться. Здесь 
же слышу текст или обработку, напри-
мер, Боря приедет или Коля позвонит: 
«Я песню придумал!» – «Наиграй!», и 
сразу в голове возникает ритмический 
рисунок, я понимаю, как она будет зву-
чать в итоге. Конечно, потом, во время 
записи, бывают нюансы, разногласия 
возникают по темповым моментам, на-
пример. Садимся, анализируем – где 
можно тише сыграть, где нужно ис-
пользовать какие-то приёмы исполни-
тельские. 

– Для вашей работы всё есть? Уста-
новка, например?

Б.М.: – Ударную установку я сей-
час беру из музыкальной школы. Сво-
ей пока нет, но, наверное, когда-нибудь 
приобретём. А если куда-то выезжать, 
то есть, такие города, где инструменты 
уже стоят – например, Хилок или Ир-
кутск, – играем на них. Ну, а в дальние 
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поездки, поскольку транспорт оставля-
ет желать лучшего, полностью всю уста-
новку, конечно, не возьмёшь. Прихо-
дится обходиться минимумом. Пока так. 

– Ну, а Вы, Андрей, живёте в Пе-
тровске?

А.З.: – Да, и я пожалуй самый моло-
дой участник группы, как по возрасту, 
так и по «стажу» – совсем недавно 
играю в её составе. В отличие от боль-
шинства участников группы, я сначала 
был их поклонником. Года четыре на-
зад познакомился с Борисом Корчано-
вым, ближе узнал их творчество, всех 
близких и родственников этим заразил. 
Все вдохновились, ведь считается, что 
в больших городах есть много всего, а 
в провинции практически ничего нет; 
тут ведь даже не Чита, а Чикой – не-
большой населённый пункт, и такое яв-
ление! Это вдохновляет людей. И меня, 
в том числе.

– Какие песни нравились особенно?
А.З.: – Сначала, конечно, «Тихий 

говор», как большинству, наверное. 
Нравится песня «По реке» из второго 
альбома – у меня ведь такая рокерская 
закалка. Хотя люблю и акустические 

песни. Каждый концерт прошу Борю с 
Колей – сыграйте акустические, ино-
гда они доставляют мне такое удоволь-
ствие и по нескольку песен играют. 
Это «Заболото», «Землица-матушка», 
«Жили, не тужили»… 

«ВЕдь  НаМ 
зНакОМы эти 
бЕРЕГа»

– Своя философия, свой жизненный 
опыт, богатый, яркий; свои цели, боль-
шей частью далёкие от исключительно 
личных интересов, которыми готовы 
поделиться с людьми… Авторами пе-
сен, за редким исключением, являе-
тесь Вы, Борис, и Николай. Как при-
шла любовь к музыке?

Б.К.: – Недавно мне рассказали, что 
мой прадед Севастьян Никитич Леонов 
первый в деревне сделал скрипку, но 
она, к сожалению, не дожила до ны-
нешнего времени… И сделал шесте-
ренчатый деревянный самокат. Так что 
корни у меня хорошие были, старо-
верческие. Все в семье музыкальные. У 
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Андрей 
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мамы моей (она Леонова), абсолютный 
слух, она служит ориентиром для меня, 
всё прослушивает, оценивает, помогает. 

– А профессиональное образование 
случилось?

Б.К.: – Я закончил Кяхтинское му-
зыкальное училище, учился у хороших 
педагогов. А баянист Сан Саныч Мун-
галов, мой преподаватель, до сих пор 
работает в Кяхтинской музыкальной 
школе. Дай Бог ему здоровья. Мы обя-
зательно приедем в Кяхту с концертом, 
давно обещали.

– Про Николая Худякова расскажите.
Б.К.: – Николай – это истинный 

самородок. Музыкального образования 
у него нет, но он всё постиг с Божией 
помощью. Ему много дано – и песен, 
и понятий жизненных, и таланта. Я 
очень рад, что встретился с ним.

– Не было желания разойтись?

Б.К.: – Да почему же 
не было? Было, много 
раз, и вот в песне его 
слова: «Нас соберёт 
жизнь снова, но 
всё для нас не ново, 
ведь нам знакомы 
эти берега». Так и 
мы вместе двадцать 
лет. 

дРЕВНЕслаВНая 
Русь

– Хотелось бы обратиться к текстам 
песен. Ведь, безо всякого преувеличе-
ния, это феномен, что эти слова, та-
кие вот строчки рождаются не то что 
в глубинке, а не в Чите, к примеру, 
или не в Москве, а то, что они в прин-
ципе – рождаются. Некоторые поэты 
говорят про какой-то «стихопад», на-
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пример, а у Вас как происходит твор-
ческий процесс написания песни?

Б.К.: – Очень просто происходит. В 
результате какой-то работы – может, 
физической, может, домашней… Да про-
сто, в результате каждодневной жизни. 
Мы же смотрим, чем народ живёт, как 
он живёт, чем дышит. И слова приходят.

– Вначале, всё-таки, слова?
Б.К.: – Да, сначала, конечно, слова. 

У меня обычно, строчки две слов и сле-
дом их настигает мелодия. Но практи-
чески не бывало, чтобы я песню писал 
больше трёх суток. 

– Думаю, философия текстов оче-
видна – «И заполнит пустоту русский 
свет, обретут народы стержень души», 
«если станем в душе мы добрей, благо 
жизни найдёт всех людей»… или «мы 
только лишь играем в жмурки с под-
лецом, и души закрываем с истинным 
лицом» …

Б.К.: – Я был воспитан на песнях 
Виктора Цоя, сначала просто слушал, 
а потом стал внимательно рассматри-
вать, изучать его творчество и понял, 
что большинство песен Цоя наполнено 
евангельским смыслом. Да. И поэтому 
до сих пор и стар, и млад слушают Цоя. 

– Вы ходите в церковь?
Б.К.: – Да, обязательно, когда суета 

жизненная душу начинает грызть, обя-
зательно иду в храм. 

Б.М.: – А я некрещеный.
Б.К.: – Боря некрещеный ещё, а мы 

все крещёные. Все мы грешники, но 
православная вера это – свет, и осо-
бенно важно понимать это молодому 
поколению. Это – истина. 

– Ну, а тогда в противовес, как 
рождаются такие юмористические 
композиции, как про «скукоженный» 
у порога половик, на который «мя-
той рожею», под осуждение таракана, 
прилёг пьяница?

Б.К.: – Я и говорю, мы же не без 
греха, люди-то… «Страдание у поро-
га» – это песня Димы Кузнецова, я 
активное принимал участие в её созда-
нии. И нравится она многим, а почему 
нет? И нельзя отрицать: водку в каж-
дом ларьке можно купить. Ведь так? 
Бесовские это, конечно, штучки, но не 

каждый понимает. Я, допустим, уже 
почти семь лет не употребляю спирт-
ные напитки и не курю, и очень хоро-
шо себя чувствую. Вот почему и с Вами 
сижу, беседую, а так бы не беседовал 
уже…

– Говорят, у каждого великого чело-
века есть такая история, которая мог-
ла бы его от дороги увести…

Б.К.: – Эта дорога для меня – Пра-
вославие. Это путь спасения, путь, куда 
человек должен идти. Я в сорок лет слов-
но заново родился, когда покрестился. 
Понял, что каждый день – это Божий 
дар, вдыхание воздуха, запах черёмухи, 
увиденные облака, красота женская – 
везде рука Божия приложена. 

«зОВ 
МОНастыРЕй»

– Мне кажется, что должно быть 
некое понимание, что этот коллектив, 
хоть и «интернациональный», но всё-
таки гордость красночикойской земли. 
Чем помогает администрация района?

Б.К.: – Мы привыкли всё делать 
сами. Вот мы попросим денег, а потом 
раз – и нам их не дадут! Вот представь-
те: мы какие-то свои дела, свои обязан-
ности переложим на другого человека, 
а потом переживаем сидим – а сделает 
ли он, когда сделает, как сделает?... Так 
что лучше мы будем делать сами, чтоб 
не переживать. 

– То есть, даже ни у кого не просите 
помощи?

Б.К.: – Бывает, что просим. Бывает, 
что дают, бывает, что не дают... Но мы 
не озадачиваемся такой целью. Это же 
не коммерческий проект. Народ слуша-
ет нас, это самое главное. 

– А где вас послушать можно, дис-
ков ведь нет в продаже? 

Б.К.: – Ну, видите, это же снова день-
ги, это нужно искать спонсоров… Песни 
наши можно бесплатно послушать и ска-
чать на нашем сайте http://grus.umi.ru, 
это пока единственный ресурс.

– А третий альбом группы «Русь» 
появится в продаже?

51



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

Б.К.: – Третий альбом мы хотим 
передать нашему новому епископу и, 
возможно, владыке Евстафию, кото-
рый уехал, чтобы средства от продажи 
пошли на восстановление Урлукского 
Иоанно-Предтеченского монастыря. 
Хотелось бы, чтобы дошёл наш альбом 
до Патриарха Московского и Всея Руси 
Кирилла, чтобы он помог восстановить 
Урлукский монастырь. 

бОльШая сЦЕНа
– Как почти нет информации о груп-

пе, так и достижениями своими не хва-
литесь! А ведь, например, в прошлом 
году завоевали Гран-при конкурса 
патриотической песни памяти Игоря 
Талькова в Волгограде. Народный ар-
тист Александр Михайлов пригласил 
вас выступить на одной сцене с Алек-
сандром Маршалом, Андреем Демен-
тьевым, Михаилом Ножкиным, Зина-
идой Кириенко, Дмитрием Певцовым… 

Б.К.: – Вот есть люди, а есть бумаж-
ка. И есть коллективы, которые гото-
вы на всё, лишь бы эту бумажку полу-
чить – диплом первой степени, диплом 
второй степени… И работают они не 
для людей, а ради награды. Дали, на-
конец, бумажку, задача выполнена. А 
коллектив этот никто в крае не зна-
ет, не слышал, а если приедет он куда, 
только из любопытства идёт народ или 
от скуки, а второй раз уже и не пой-
дёт. У нас таких бумажек почти нет, но 
люди многие нас знают, и это главное.

– Самая дальняя точка выступлений 
группы «Русь» за 20 лет.

Б.К.: – Владивосток, Москва… нас 
пригласил Александр Яковлевич Ми-
хайлов на юбилейный концерт, кото-
рый прошел в Большом зале Москов-
ского дома музыки. 

– Что для вас музыка? Не в рамках, 
допустим, группы «Русь», а просто – 
музыка?

Б.М.: – Это, скорей всего, любимое 
дело. У каждого человека есть любимое 
дело, которое приносит удовольствие. А 
если за это ещё и деньги дают (смеётся).

А.З.: – Музыка для меня, можно 
сказать, смысл жизни. Любимая жена, 
любимая дочка, музыка. Иногда спра-
шивают: «А кроме работы, то есть, 
кроме музыки, какие ещё увлечения 
у тебя?». Меня этот вопрос в тупик 
ставит, потому что музыка и занимает 
большую часть моей жизни. 
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Грандиозным событием 
в культурной жизни 

столицы Забайкалья стали 
многочисленные мероприятия, 
прошедшие в рамках 
Международного фестиваля 
«Студенческая весна стран 
Шанхайской организации 
сотрудничества». Фестиваль 
«Студенческая весна стран 
ШОС» утвержденный Указом 
Президента Российской 
Федерации, стал крупнейшим 
молодежным мероприятием 
на территории России в 2014 
году. В Читу прибыло более 
трех тысяч гостей из 14 стран-
участников и государств-
партнеров Шанхайской 
организации сотрудничества: 
Казахстана, КНР, Кыргизстана, 
России, Таджикистана, 
Узбекистана, Афганистана, 
индии, ирана, Пакистана, 
Монголии, Беларуси, Турции, 
Шри-Ланки.



Фестиваль дал 
прекрасную возможность 

продемонстрировать 
зарубежным гостям огромный 
творческий потенциал 
Забайкальского края, 
познакомить их с нашими 
многочисленными творческими 
коллективами, памятниками 
истории и культуры, богатейшей 
природой края.
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роман амплеев, политолог

ГОсудаРстВЕННая 
культуРНая 
пОлитика: 
НачиНаЕМ  
Всё сНачала?

Опубликованный проект Основ государственной культурной политики по 
поручению главы Российского государства был вынесен на общественное 
обсуждение. Совершенно очевидно, что, рассуждая о культуре, смело можно 
ставить знак равенства между ней и идеологией, ибо через культуру мы можем и, 
видимо, должны определить для самих себя, что за страна – Россия, и куда мы 
движемся большущей махиной размером с одну седьмую часть земной суши.
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ГлаВНыЕ 
ВОпРОсы: Есть  
ли ОтВЕты…

Приятно прочитать в Основах ут-
верждение, что Россия – государство, 
создавшее великую культуру. Мно-
гие, однако, не идут дальше данного 
утверждения, и спроси мы обычного 
среднестатистического гражданина, в 
чём же, собственно, проявляется куль-
турное величие, он не скажет внятно и 
двух связных предложений. 

В Основах лишь небольшим штри-
хом обозначена роль культуры в исто-
рии нашей страны, а именно её влия-
ние на единство народа. Может, такое 
незначительное упоминание о единстве 
случайно, но тешить себя мыслью, что 
оно вечно и незыблемо, непроститель-
ная ошибка. Наоборот, нужно всячески 

подчёркивать, что сохранение террито-
рии и стремление к хорошим отноше-
ниям между разными людьми – задача 
каждодневная. 

Вот у нас, к примеру, почти поло-
вина всех браков заканчивается раз-
водами: два кажущихся родными и 
близкими человека порой заканчива-
ют совместную жизнь с ненавистью в 
душе и разделом ложек из столового 
сервиза. Что же говорить о ста соро-
ка пяти с лишним миллионах граждан, 
разных по вере, национальности и 
прочим особенностям – согласитесь, 
единство возможно лишь при каж-
додневном внимании всех заинтере-

сованных сторон и лиц. Мы ещё не 
забыли о печальном конце Советского  
Союза.

Вот отсюда второй вопрос – как со-
хранить это народное единство? Кто-то 
посоветует использовать силу и «жёст-
кую руку». Кто-то вспомнит Фёдора 
Тютчева: 
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«единство, – воЗвестил ораКул нашиХ дней, –
Быть может спаяно желеЗом лишь и Кровью...»
но мы попроБуем спаять его люБовью, –
а там увидим, Что проЧней...».

Кстати, в Основах сказано о любви 
к Родине как одной из основных тра-
диционных нравственных ценностей 
России. Только вот любовь слишком 
специфическое понятие, не отличаю-
щееся особой прочностью и юриди-
ческой осязаемостью. Другое дело – 
русский язык. В проекте документа 
так и записано: «Русский язык – ос-
нова и залог нашего культурного и 
государственного единства». Далее 
отмечена роль русского языка как 
основы существования российской 
цивилизации и определены задачи по 
его защите и развитию.

Первая задача говорит о создании 
необходимых условий для повыше-
ния качества владения родным язы-
ком гражданами, в том числе и пред-
ставителями власти, журналистами, 
политиками, педагогами, всеми, чья 
профессиональная деятельность тре-
бует публичного общения. Каждый 
человек, имеющий хоть небольшое 
влияние на окружающих, например, 
телевизионный ведущий, должен не-
сти в народ слова с правильным про-
изношением и ударением. Как дик-
тор Центрального телевидения СССР 
Игорь Леонидович Кириллов. Помни-
те такого?

Вторая задача связана с защитой 
русского языка. В данном случае луч-
шая защита – это добротное, каче-
ственное обучение языку. Любой 
школьник, хоть из столицы или из са-
мой маленькой деревушки, имеет пра-
во на получение необходимых знаний 
по русскому языку. Мне лично по 
нраву утверждение, что в России не 
должно быть граждан, получивших 
среднее образование и при этом не 
владеющих даже разговорным рус-
ским.

Плюс к этому, русский язык не 
только является важнейшим факто-
ром внутренней политики. Через про-
паганду и развитие русского языка 
на постсоветском пространстве и, как 
принято сейчас говорить, в дальнем 
зарубежье, Россия может усилить 
своё влияние в сфере международ-

ных отношений. До сих пор в мире 
с завидным постоянством появляются 
тысячи новых почитателей Пушкина, 
Толстого и Достоевского. И этот про-
цесс ничего, кроме хороших сторон, 
для нас не несёт. 
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для дЕтЕй  
и МОлОдёжи

…Конечно, мы должны помнить о 
прошлом. Но, кто скажет и докажет, 
что оно важнее настоящего и будуще-
го? Таких людей я пока не встречал и, 
надеюсь, не встречу ещё очень долго. 
Дни сегодняшние и предстоящие вре-
мена немыслимы без нынешних детей 
и молодёжи, коим в проекте Основ 
тоже нашлось солидное место.

Мы говорим о возрождении интере-
са к чтению вообще и к русской клас-
сической литературе в особенности. 
По сути, разговор идёт о возрожде-
нии думающего человека, способного 
и смысл произведения понять, и устно 
либо письменно выразить собственные 
мысли. Разумеется, если эти суждения 
в его голове имеются. Вот и возвра-
щение в школьную программу напи-
сания сочинения в выпускном классе 
можно только приветствовать, не об-
ращая внимания на разных критиков 
и откровенных лентяев. Авторы Основ 
правильно отметили, что наше время 

запомнится снижением культурного 
уровня российского общества, и от это-
го ограничением возможности полно-
ценного участия в жизни общества и 
государства значительного числа граж-
дан. Цепочка вроде бы логична и про-
ста – «чтение – сочинение – умение 
формировать и выражать свои мысли – 
участие в общественных делах – из-
менение качества жизни». Дело только 
за умением донести данную нехитрую 
истину до детей и молодёжи.

Всё чаще в информационном про-
странстве звучит слово «ответствен-
ность». И в Основах сказано о фор-
мировании ответственной личности, 
в полной мере владеющей навыками 
жизни в обществе. Конечно, жить сре-
ди людей можно и без всяких куль-
турных «излишеств» и лишних знаний. 
Вопрос – как жить? Если хорошо и 
достойно, чувствуя себя не мелкой со-
шкой или простым винтиком, то нужно 
этому учиться. Нужны знания, практи-
ческий опыт, умение вести дискуссию, 
уважать взгляды других людей.

Согласитесь, такое не всегда под силу 
даже взрослому человеку, измученному 
повседневностью с её многочисленными 
житейскими проблемами. И здесь юно-
шам и девушкам нужны спокойные и 
аргументированные объяснения, зачем 
так важно сегодня быть культурным и 
образованным человеком. Российское 
государство, думаю, сможет найти аргу-
менты и найдёт людей, которые просто и 
доходчиво доведут их до молодёжи. По-
большому счёту, через культуру, через 
русский язык, через юные поколения 
мы начинаем решать вопрос о роли Рос-
сии в XXI веке, о нашем существовании 
как великой державы. 

…Основы государственной культур-
ной политики, конечно, не чудодей-
ственный рецепт от всех накопивших-
ся проблем в отрасли. Главная надежда 
в другом – культура России должна 
выйти из задворок и перестать быть 
бедным родственником за общим сто-
лом других отраслей экономики и со-
циальной сферы. 
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Последние летние дни 2014 года были 
ознаменованы важным музыкальным 

событием, – во второй раз в столице 
Забайкальского края состоялся фестиваль 
джазовой музыки, который в нынешнем году 
получил статус Международного.



Торжественная церемония открытия Второго Международного фестиваля джазовой 
музыки «Chita-Jazz» состоялась 30 августа на перроне станции «Поречье» Малой 

Забайкальской железной дороги. Здесь забайкальцы встретили поезд, на котором 
прибыли участники фестиваля. 
Участниками Второго Международного фестиваля Джазовой музыки «Chita-Jazz» стали: 
образцовый ансамбль саксофонистов «Экспромт-плюс» (г. Улан-Удэ); джаз-оркестр 
«Академик-Биг-Бэнд» (г. Улан-Удэ); образцовый ансамбль саксофонистов «Синтез»  
(с. Нижний Цасучей); трио «Light Music» (г. Москва); дуэт «интер Джаз» (г. Чита); 
группа «Доктор Джаз» (г. иркутск); квартет Алексея Черемизова (г. Санкт-Петербург), 
джазовая певица Мишель Уокер (США) и государственный камерный оркестр 
джазовой музыки им. Олега Лундстрема (г. Москва).
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сОзидаНиЕ 
дОбРа

В селе Баян-Булак Агинского района открыт сельский центр досуга, 
построенный на средства инвестора при обязательстве государства 
рассчитаться за него. инициатива губернатора края Константина 
ильковского по строительству домов культуры в небольших сёлах на 
условиях государственно-частного партнерства стартовала. 

гости на Крыльце 
нового центра
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НОВый иМпульс 
Открытия Дома культуры в селе 

ждали несколько лет – прежний сго-
рел, а люди привыкли встречаться, 
культурно проводить время, праздни-
ки отмечать, да и приезжающих в село 
гостей приходилось всё это «бесклуб-
ное» время привечать в местной школе. 
Учителя, конечно, не возражали, ведь 
образование и культура выполняют во 
многом схожие функции: одна учит на-
укам, другая – прекрасному, но так 
хотелось сельчанам иметь свой, специ-
ально устроенный Дом культуры. И вот, 
наконец, торжественный день настал. 
Поздравить земляков с этим праздни-
ком приехали гости из Читы и даже из 
российской столицы.

«Мы гордимся, что одним из первых 
такой проект был завершён у нас, – 
заметил руководитель администрации 
Агинского Бурятского округа Ананда 
Дондоков. – Строительство состоялось 
благодаря инициативе государствен-
ных и муниципальных органов власти, 
поддержке главного инвестора – фир-
мы «Сибрегионстрой». А люди, видя 
это, начинают работать ещё лучше – 
ТОС построил детскую игровую пло-
щадку, при поддержке администрации 
Агинского района вокруг клуба прове-
дено освещение».

«Если на селе нет школы и дома 
культуры, то жизнь в таком селе за-
тухает, – заметил член Совета Феде-
рации Баир Жамсуев, – они являются 

«сёлообразующими» объектами, вокруг 
которых кипит жизнь. Поэтому мы 
очень надеемся, что в связи с появле-
нием центра досуга жизнь в Баян-Була-
ке теперь приобретёт новый импульс!».

с бЕлОй 
заВистью

Ленточка на входе перерезана, от-
крытие состоялось. Первые гости цен-
тра досуга занимают места в неболь-
шом, но новом и уютном зрительном 
зале. Порадоваться за соседей при-
ехали гости из других сёл и посёлков 
Агинского округа. 

«С белой завистью смотрим мы на 
Баян-Булак, – говорит и.о. главы Ново-
орловска Ирина Эпова, – потому что в 
нашем городском поселении нет Дома 
культуры, мы используем актовый зал 
бывшего ГОКа. Желаем жителям, чтоб 
звучали здесь всегда звонкие голоса, 
добрые песни, и всегда был полон этот 
замечательный зал!». 

специальный по-
дароК от ламы

первые артисты и Зрители
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Пока новоорловцы только ждут сво-
ей очереди, в «Северной Аге» (так пе-
реводится название с.п. «Хойто-Ага») 
уже оценили все преимущества жизни, 
когда в селе есть клуб. 

«Два года назад у нас был завершён 
капитальный ремонт ДК, и жизнь наша 
совершенно другой стала, – рассказа-
ла глава Хойто-Аги Цыпылма Базаржа-
пова. – Мы устроили там бильярдный 
уголочек, люди приходят каждый день. 
И пьянства меньше стало, и мероприя-
тий разных – больше!»

иГРаЕМ и пОёМ 
Площадь центра досуга в Баян-Бу-

лаке 210 квадратных метров, есть своя 
котельная. Зрительный зал рассчитан 
на 50 мест, имеется библиотека. Меж-
ду тем, в небольшом селе работает 
целых три клубных формирования – 
бильярдный клуб «Пирамида», теннис-
ный клуб и клуб любителей бурятских 
народных песен «Алтаргана» (в этом 
объединении 12 человек).

Возглавила центр досуга Билигма 
Шагдарова. В культуре она уже шестой 

год, а за жизнь многие профессии ос-
воила – в лихие времена даже чабаном 
работала, так что жизненный и челове-
ческий опыт у неё достойный. В новых 
стенах, с новой мебелью, аппаратурой 
и одеждой для сцены мечтают теперь о 
музыкальном руководителе. К сожале-
нию, пока в штате только завклубом и 
техничка. 

«Но если и не будет у нас музыкан-

жители пришли 
на праЗдниК

торжественная 
церемония
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та, ничего, сами научимся!» – опти-
мистично заявляет Билигма Болотовна 
и принимает очередной подарок. Их в 
этом день селянам надарили немало. В 
основном это картины, а еще ноутбук, 
что очень нужно для работы и, конечно, 
книги в библиотеку.

сиМВОличНО
От имени губернатора селян при-

ветствовал Сергей Чабан, заместитель 
председателя правительства, курирую-
щий социальный блок вопросов. «Ка-
чество жизни не должно зависеть от 
места, в котором проживает человек, – 
сказал он. – Качество жизни должно 
зависеть от того набора услуг и набора 
возможностей, которые мы можем ему 
предоставить. И прямое подтвержде-
ние наших стремлений по улучшению 
жизни сельчан – этот замечательный 
подарок в виде прекрасного центра до-
суга!»

Символично, что центр досуга по-
строен в год, объявленный Годом куль-
туры в России и Годом развития за-

байкальского села. «Инвестиционная 
программа по строительству сельских 
домов культуры продолжается, – за-
метил министр культуры Виктор Ко-
лосов. – Вопрос ближайшего вре-
мени – клуб в Одон-Чалоне, залиты 
фундаменты в нескольких районах 

края, там будут построены деревянные 
клубы. Конечно, существующее фи-
нансовое положение отрасли не рас-
полагает к строительству больших ДК. 
Этого сегодня не могут себе позволить 
даже экономически благополучные ре-
гионы России. Поэтому единственный, 
на наш взгляд, вариант сдвинуть ситу-
ацию с мёртвой точки – строить не-
большие клубы за счёт средств инве-
сторов. Руководство Агинского округа 
и власти Баян-Булака наглядно показа-
ли, как это можно сделать». 

… Долго ещё звучали песни в новом, 
небольшом, но уютном центре досуга с. 
Баян-Булак Агинского района. Теперь 
здесь есть замечательная площадка 
для отдыха и творчества селян, и есть 
уверенность, что творчество это будет 
востребовано, ведь талантами агинская 
земля богата!

на сцене дК – 
луЧшие КоллеКти-
вы района
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В сентябре 2014 года один из старейших городов 
Забайкалья – Сретенск торжественно отметил 

своё 325-летие.  
В последние годы, как и многие малые города 
нашей страны, Сретенск утратил былое величие, но 
по всему видно, что его жители, несмотря на все 
сложности, продолжают хранить былые традиции. 
Юбиляр встречал гостей не прекращающимися 
даже в день праздника ремонтными работами на 
автомобильном мосту через Шилку, обновленными 
фасадами старинных зданий и чисто убранными 
улицами.



С самого раннего утра центр города был оживлен многочисленными 
торговыми, игровыми и развлекательными площадками. На 

импровизированной Хлебосольной улице пели, плясали и угощали 
прохожих представители буквально всех поселений Сретенского района. 
Всяк на свой лад, но с непередаваемым задором, зазывали к себе гостей 
скоморохи, русские красавицы и разудалые казаки. Любой желающий мог 
отведать блюда русской кухни, ароматный чай из самоваров, приобрести 
чудодейственные мёд и ягоды, полюбоваться творениями умельцев, узнать 
историю и заслуги каждого села.
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Фото автора 

лЕбёдуШка
Одиннадцать с половиной миллионов рублей собрали благотворители 
на восстановление Успенской церкви в с. Калинино (бывшее 
Монастырское) Нерчинского района. Этот храм, возведение которого 
было начато в 1706 году и завершено в 1712 году, по мнению 
архитекторов, является старейшим на территории от Байкала до 
Тихого океана. 
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чс для дЕла
По пути в Калинино можно услы-

шать самые разные истории. Одни 
рассказывают, что не первый год ве-
дётся спор между архитекторами – 
сторонниками «новодела» и прежнего 
облика храма. Другие сообщают, что 
нет единства у строителей – дескать, 
под памятником старины протекают 
грунтовые воды, явившиеся причиной 
сквозных трещин, и выход один – под-
нять храм единым монолитом в воздух, 
устроить некую каменную «подушку» 
на земле, на которую сооружение за-
тем опустить…

Даже у самых безумных оптимистов 
такой вариант развития событий под-
держки не находит – понятно, что ни 
собранных денег на такое не хватит, 
ни, в принципе, технической мысли и 
возможностей.

Калининцы. между тем, рассужда-
ют – вон раньше как строили, и тех-
ники никакой не было, а такие махины 
возводили, до небес!.. Сейчас же каких 
только технологий не придумали, а и 
восстановить-то не могут!

И, действительно, почему не начи-
наются работы?

«Мы инициировали заседание По-
печительского совета, где акценти-
ровали внимание на необходимости 

приступать к работам, – 
рассказывает глава Нер-
чинского района Виктор 
Дутов. – Рассматривали 
разные технические ва-
рианты: или восстанавли-
вать, или консервировать. 
На консервацию нужны 
большие затраты, но это 
даст гарантии, что дальше 
здание не развалится. Я 
на Попечительском совете 
говорил о необходимости 
быстро принимать реше-
ние, потому что темпы 
разрушения существенно 
ускорились в последнее 
время. В результате было 
принято решение: на-
править средства на кон-
сервацию объекта, чтобы 
выполнить необходимые 
инженерные работы, а по-
том, в дальнейшем, искать 
источники, в том числе и 
из федерального бюджета, 
чтобы храм восстановить. 
Договорились о том, что 
надо быстро ввести ре-
жим ЧС в связи с угрозой 
жизни и здоровью насе-
ления, и чтобы избежать 
затягивания конкурсных 
процедур. Заседание сове-
та было в пятницу, в суб-
боту мы организовали за-
седание КЧС в поселении 
«Приисковское» и режим 
ЧС ввели.

После этого мы ожида-

68



№ 3 ДЕКАБРЬ 2014

ли заключения контракта. По послед-
ней информации документация нахо-
дится в «Службе единого заказчика» 
Забайкальского края. Там всё сегодня 
и остановилось».

«Ездют и Ездют»
А люди в Калинино едут и едут. 

Останавливаются у церкви молодожё-
ны. И все спрашивают – когда? Не мо-
гут ответить на этот вопрос калининцы. 

Родилась и всю жизнь прожила в 
селе Валентина Тимофеевна Юргуле-
вич. С ней мы входим внутрь церкви.

«Была она у нас красивая, а потом 
стала рушиться, – рассказывает жен-
щина. – В конце деревни нашей на-
рисовано на стенде, какая она была, 
лебёдушка наша! Нынешней зимой 
приезжал к нам батюшка, проводил 
службу, мы узнаём, когда он приезжа-
ет, приходим сюда, молимся».

Прихожане установили несколько 

икон – одни в нишах на входе, дру-
гие в приделе, где сотни лет проходили 
службы… 

«А где-то разговоры идут, что уже всё 
построено у нас, – говорит завфилиа-
лом сельского ДК Людмила Фёдоровна 
Бундаковская. – Вот из Чернышевска 
люди приехали, хотели посмотреть на 
восстановленный наш храм, а где?! Ру-
ками разводят… Так что разговоры са-
мые разные, и мнения разные…»

Разрушается храм неумолимо. Ещё 
в прошлом году, говорят очевидцы, 
была доступна лестница на колоколь-
ню, сегодня она уже завалена камнями. 
На территории церкви казаки постави-
ли крест – они приезжали в село, по-
могали очищать храм от мусора. Стоя-
щая на семи ветрах за хилой оградкой, 
вдали от людского пригляду, «лебё-
душка» подвластна любому вмешатель-
ству – природы, птиц, людей… И если 
с голубями бороться бесполезно, оста-
ётся только вывозить периодически их 
«следы», то местной молодёжи стара-
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ются внушить – не надо ничего тро-
гать! Каждый кирпич здесь намолен, 
несчётное число часов отстояли здесь в 
воззваниях к Господу о лучшей жизни 
деды, прадеды, прапрадеды ныне живу-
щих.

сила ВЕРы
Кстати, охотнее 

всех встречают гостей 
местные ребятишки. 
Едва завидев очеред-
ной автомобиль, спе-
шат сюда – в сёлах 
всегда на новости не-
богато. 

Три девчонки – 
три Насти, наперебой 
рассказывают про цер-
ковь: что ей уже боль-
ше 300-т лет, что на 
втором этаже в преж-
ние времена запирали 
баловавшихся детей, 
что местные мальчиш-
ки иногда играют здесь 
«в войнушку»… Знают 
они и разные «страш-
ные» истории – маль-
чишки, которые здесь 
лазили во время своего 
детства, сильно болеют, 
а тех, кто брал отсюда 
кирпичи или железо, 
уже, говорят, и нет на 
этом свете… 

А то, что восстановят её, красавицу, 
мои собеседницы не верят. Явно слова 
родителей повторяют: «Не верим, по-
тому что сколько можно уже?! И денег 
сколько собрали, а толку нету... Никто 
ничего даже не подделывает! Она так 
и стоит». 

Средства на восстановление церкви 
Успения Пресвятой Богородицы соби-
рают уже четыре года. Многие коллек-
тивы направляли на это благое дело 
свой дневной заработок. Был проведён 
марафон по сбору средств. И сегодня 
ящики установлены в местных «заеж-
ках» – сюда может внести свою лепту 
любой желающий. 

Люди живы верой. Она неизбывна и 
в этом, вполне мирском вопросе стро-
ительства. 
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– Разговоры о том, что здание нужно поднимать 
и подводить под него «подушку» – это всё 
досужие мифы и сочинительство, чтобы затянуть 
и, вообще, по возможности, перевалить решение 
этого вопроса на другие плечи. Те люди, которые 
в предвыборной кампании обещались взяться и 
сделать всё, в соответствии с проектом, потеряли 
интерес к своим обещаниям. Вместо того, чтобы 
прийти на объект и начать, наконец, работать, 
наблюдается вот такая суета. 
Церковь находится в пойме р. Нерчи, основание 
грунта – это песок с илом, с глиной, поэтому 
здание начало «трещать» и в самые первые годы 
своего существования, о чём свидетельствуют 
элементы старинного ремонта. Наш институт 
провёл очень серьёзные, обстоятельные 
инженерно-геологические изыскания. Мы 
выяснили, что наши предки, строители из 
Центральной России, за малым не докопались 
до скалы, толщина подверженного мерзлотным 
колебаниям грунта здесь 6 метров. Если бы они 
«прошли» этот грунт и «сели» на скалу, храм бы 
стоял целенький и новенький, как, к примеру, стоит 
старинный храм в Курлыче, без единой трещинки. 
В 2008 и в 2011 годах нашим институтом были 
сделаны обмеры, замерена и обследована 
буквально каждая трещина Успенской церкви. На 
основании обстоятельных обмерных чертежей мы 
сделали проект «капитального ремонта». Тогда 
нам казалось это очень хитрым решением – 
чтобы юридически всё было правильно, ведь 
поскольку здание не признано памятником, речь 
о реставрации идти не могла. Но на самом деле 
все, кто участвовал в этой работе, начиная с 
генерального директора и до рядового рабочего, – 
все мы договорились, что осуществляем 
реставрацию, восстановление памятника. 
Независимо от того, какой статус формально 
присвоен зданию, то для нас – памятник. 
Проект готов. На работы непосредственно по 
самому храму требуется 28 млн. рублей. Для 
начала, мы все это знаем, средства есть, собрано 
более 11 млн. рублей. А как это часто бывает, если 
люди видят, что реально начата работа, что деньги 
собираются не «вообще куда-то», то средства 
находятся. 
Так что все разговоры о том, что храм нужно 
«подвешивать» – это абсолютно технически 
безграмотная мысль. Толщина его стен – полтора 
метра, это невозможно сделать, можно только 

укрепить основания под фундаментами и укрепить 
сами фундаменты, что мы и предусмотрели в 
проекте. Наша работа завершена, и мы надеялись, 
что к своему 300-летию этот памятник будет 
восстановлен. Но, к сожалению, хотя власти 
много говорили и обещали, и был создан 

специальный Попечительский совет, проведён 
благотворительный марафон, собраны средства, в 
2012 году работы даже не начались. 
В начале этого года Губернатор нашего края 
Константин Константинович ильковский, будучи 
на приёме у Патриарха Кирилла вместе с бывшим 
тогда Архиепископом нашей Епархии Евстафием, 
пообещал, что он берёт под свой контроль два 
объекта, в которых администрация края примет 
участие – это восстановление Успенской церкви в 
с. Калинино и строительство памятника Александру 
Невскому. Подготовительная работа по памятнику 
Александру Невскому практически завершена, 
гранит на постамент уже прибыл, думаю, через 
месяц скульптура будет готова… 
Что касается храма Успенья Богородицы, то 
отношение к этому храму должно быть особо 
почтительно. Я надеюсь, что обещания, которые 
Губернатор дал Патриарху, всё-таки будут 
реализованы. 

Заслуженный архитеКтор рФ, главный архитеКтор 
проеКтов Заор-нп «ЧитагражданпроеКт» виКтор  
ивановиЧ КулеШ
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В 1889 году в Одессе Антон Павлович Чехов 
познакомился с Клеопатрой Александровной 
Каратыгиной. Это была немолодая уже актриса, 
единственная женщина в жизни Чехова старше 
его по возрасту – ей шел сорок второй год. 
Одни называли её душой компании, умным, 
наблюдательным, много видевшим и испытавшим 
человеком. Другие считали некрасивой и 
необщительной, самой худой и неудачливой 
актрисой Малого театра, называя её «жужелицей». 
Дочь скрипача оркестра петербургского театра 
и артистки оперы, Клеопатра Каратыгина 
(урожденная Глухарева) после учебы в театральной 
школе, в 1869 году уехала в провинцию. С 
небольшой труппой она исколесила всю 
Сибирь и Дальний Восток, играя в иркутске, 
Кяхте, Верхнеудинске, Нерчинске, Сретенске, 
Нерчинском Заводе, Хабаровске, Владивостоке 
и других местах. Позднее Антон Павлович в 
своих письмах шутливо называл её за этот факт 
биографии «великой актрисой земли русской».

«стаРикаМ 
бутиНыМ От МЕНя 
НижайШий 
пОклОН»

ЧеХов перед отъеЗдом на саХалин. 1890

Александр ЛИТВИНЦЕВ
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Поначалу отношения Чехова с Ка-
ратыгиной развивались легкомысленно, 
они часто подшучивали друг над другом. 
Ещё в Одессе, вскоре после знакомства, 
когда Клеопатра Александровна пожа-
ловалась, что из-за своей худобы ей 
приходится играть или смерть с косой, 
или скелетов, Антон Павлович выписал 
ей рецепт. Придя с ним в аптеку, она 
обнаружила, что это яд для отравления 
коллег – актеров и режиссеров. Но 
постепенно Клеопатра увлеклась Анто-
ном всерьез. Тот предложил ей дружбу, 
но не без задней мысли: её рассказы о 
Сибири заронили в нем долю интереса 
к этому краю. Об «Антонии и Клеопа-
тре» вскоре заговорил весь город.

В ту пору Чехов готовился к поездке 
на Сахалин, и им овладела, как он гово-
рил, «Mania Sachalinosa». О Сибири он 
прочел всё, включая даже запрещен-
ную литературу. Тайком встречаясь с 
Клеопатрой, он направил её энергию 
в полезное русло, усадив конспектиро-
вать статьи о Сибири и Сахалине в Пу-
бличной библиотеке, а также попросил 
изложить на бумаге свой собственный 
опыт. Бездомная и рано овдовевшая, 
Каратыгина близко к сердцу приня-
ла переживания Антона Павловича 
по поводу предстоящей ему поездки. 
Она снабдила его адресами своих си-
бирских друзей, обучила сибирскому 
этикету – никогда не спрашивать, что 
привело человека в Сибирь, записала 
даты навигации сибирских рек и на 
день рождения подарила собственно-
ручно сшитую дорожную подушку: 
«Пригодится, может быть, положить её 
под голову, когда будет Вас качать на 
пароходе».

В марте 1890 года Антон Павлович 
получил из Петербурга от Каратыгиной 
пространное письмо на 14 страницах, 
покрытых с обеих сторон мелким по-
черком с рассказом о сибирских горо-
дах, о людях, которых она знала, о том, 
кого она предупредила о предстоящем 
приезде Чехова, что следует посмо-
треть и т.д. Надо отметить, что в этом 
письме действительно полезные факты 
перемежались с откровенными сплет-
нями, – Клеопатра Каратыгина, как и 
любая актриса, была не чужда к плете-
нию интриг. К письму был приложен 
небольшой конверт с визитной кар-
точкой. На лицевой стороне конверта 

имелась рукописная надпись адресату: 
«В Нерчинске Николаю Дмитриевичу 
Бутину. За его отсутствием Капитоли-
не Александровне Бутиной». На одной 
стороне визитки типографским спосо-
бом было отпечатано: «Михаил Дми-
триевич Бутин», а на обороте – вновь 
послание от руки: «Николаю Дмитрие-
вичу Бутину. Рекомендую Антона Пав-
ловича Чехова, с которым прошу по-
делиться сведениями о Забайкалье. М. 
Бутин. 18 фев. 1890».

В самом письме это приложение 
комментировалось так (для удобства 
чтения текст незначительно отредакти-
рован и сокращен – А.Л.):

«Карточка же от Сибирского экс-
царька Мих. Дмитр. Бутина. Владельца 
почти половины Нерчинска, и если толь-
ко его брат не совсем выжил из ума, то 
от него и его супруги Капитолины Алек-
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с а н -
дровны Бутиной Вы можете 

собрать много интересных сведений. 
Кроме этой карточки Бутин будет о 
Вас писать. О! Этот Бутин интересный 
субъект. Он из простых бурят. Но в 
своем торговом доме и оборотах это 
гениальнейшая личность. Теперь он, 
благодаря зависти купечества, банкрот 
на 7 000 000. Здесь у него дело в се-
нате. Говорят, кончится благополучно, 
и правительство даст ему кредит на 
12 000 000 рублей… В Нерчинске не 
было той отрасли промышленности 
или торговли, которой бы он не вла-
дел... Например, у него были приис-
ка золотые, винокуренные заводы по 
всей Сибири, железно-литейные заво-
ды, соляные заводы, лесопильни, сто-
лярки, слесарки, стройки собственных 
пароходов, садоводство, водопроводы,… 
магазины, типография, прогимназия 
и, наконец, отделение Консерватории, 
где мальчики в оркестре играли на се-
ребряных корнет-а-пистон. Разумеется, 
собственный театр. Библиотеки, такой 

как у него в доме, трудно найти. Зал 
в два света и верхняя галерея имела 
шкапы с разными редкостями приро-
ды. Тогда уже был в библиотеке теле-
фон. В квартире зал в 2 света, весь до 
потолка в тропических растениях и 
в зале 3 рояля тысячные из Америки. 
Зеркала во всю стену, а в гостиной 
мебель с Филадельфийской выстав-
ки, зотканая. По слуху дивно играл на 
рояле. Был известен лично покойному 
государю, имел от него бриллиантовый 

перстень. Злые языки говорили, 
что в Иркутске у него был сераль 
(гарем – А.Л.) из 12-летних де-
вочек, а когда он женился на ин-
дюшке-институтке, то половина 
женского Нерчинского населе-
ния сбежалось к ней с детьми. 
Но это, ради Бога, одна сплет-
ня в виде легкой иллюстрации. 
Оборота он делал в 18 миллио-
нов... У его брата в доме всег-
да институтки воспитанницы. 
Это, говорят, провинциальные 
или, вернее, «приобретенные» 
во время путешествий дочери 
любви. Их воспитают и выдают 

замуж. Большей частью бурятский 
тип… Ну да, так говорят, что Бутина 
купечество из зависти сделало банкро-
том, а кроме того и из мести за то, что 
он в голодовку продавал наполовину 
дешевле хлеб, чем другие хлеботоргов-
цы с исправником во главе, желавшие 
продавать втридорога. Теперь, сказал 
он мне нынче, как я была у него, в 
Нерчинске все его разорено. Но авось 
увидите и услышите… Между прочим, 
не было человека, которому он не дал 
бы заработать кусок хлеба. Обоим ста-
рикам Бутиным от меня нижайший по-
клон».

Как известно, в Нерчинск Антон 
Павлович Чехов прибыл 19 июня 1890 
года. Боясь опоздать на пароход «Ер-
мак», отправлявшийся из Сретенска 20 
июня, в тот же день он покинул наш 
город и зашел в свою каюту ровно за 
час до отплытия. Рекомендация не при-
годилась. Но само письмо Клеопатры, 
а вместе с ним и визитка «сибирского 
царька» хранились в архиве писателя 
долгие годы.
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В 2014 году Всероссийский 
государственный институт-

университет кинематографии 
имени С.А. Герасимова отметил 
свое 95-летие. В ознаменование 
юбилейной даты в год культуры 
в России старейшая в мире 
киношкола провела масштабную 
акцию, – через всю страну прошел 
«КиНОПОЕЗД ВГиК-95».

9 октября «КиНОПОЕЗД ВГиК-95» 
прибыл в Читу.



После торжественной встречи на вокзале гости отправились на пресс-
конференцию, а затем во Дворце молодежи «Мегаполис» прошел мастер-

класс народного артиста России, педагога ВГиКа Владимира Петровича 
Фокина. Зрители увидели короткометражные киноленты, дипломные работы 
выпускников ВГиКа, приняли участие в их обсуждении, пообщались с мэтром 
отечественного кинематографа.
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подготовила мария вырупаева

ВпитыВая МиР… 
В рамках благотворительной акции «Время высокой музыки» в столице Забайкальского края дал концерт 
скрипач мирового уровня Дмитрий КОГАН. Чита стала 35-м городом в гастрольном туре, цель которого – 
продвижение лучших образцов классической музыки в регионах России. А перед выступлением с маэстро 
встретились журналисты забайкальских СМи, преподаватели музыкальных школ и представители 
общественности. Вопросы мог задать любой желающий, а сам скрипач заметил, что готов обсуждать 
любые темы, без каких бы то ни было ограничений.
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– Дмитрий Павлович, расскажите, 
пожалуйста, подробнее о своём ин-
струменте. 

– В Читу я приехал вместе со скрип-
кой Джузеппе Гварнери, изготовлен-
ной им в 1728 году. Она называется 
«Робрехт». У скрипки было много име-
нитых владельцев: она принадлежала 
французской королеве Марии-Антуа-
нетте, которая передала инструмент на 
время в пользование своему первому 
придворному виртуозу, великому ита-
льянскому скрипачу Джованни Батти-
ста Виотти. А потом случилась фран-
цузская революция, и было уже не до 
возврата инструментов, видимо, никто 
о скрипке не вспомнил, поэтому она 
так у Виотти и осталась. Перед смертью 
он её завещал своему любимому учени-
ку, впоследствии основателю франко-
бельгийской скрипичной школы Андре 
Робберехтсу. В честь его инструмент и 
получил своё название. 

После его смерти скрипка находи-
лась в коллекции шведского короля, 
потом её купил какой-то европейский 
аристократ, затем американский инве-

стор, потом она опять попала в Евро-
пу и принадлежала одному из банков. 
Во второй половине ХХ века скрипку 
купил некий итальянский инвестор, не 
имевший никакого отношения к музы-
ке, но желавший таким образом вло-
жить деньги. В 2011 году её купил наш 
Фонд (Фонд поддержки уникальных 
культурных проектов им. Когана уч-
реждён в 2011 году, приоритетными за-
дачами являются поиск, приобретение 
и реставрация уникальных инструмен-
тов для передачи их достойным россий-
ским музыкантам, – авт.), который мы 
создали вместе с крупным российским 
бизнесменом Валерием Савельевым. 
Нам повезло – этим приобретением 
создан прецедент: в нашей стране ни-
когда не было инструмента самого пер-
вого мирового эшелона. По истории, по 
своей сохранности, по своей ценности. 

Теперь эта скрипка может звучать в 
Чите, в Улан-Удэ, в Абакане, во Влади-
востоке, в Вологде, в Рязани…

– Говорят, у каждой скрипки своя 
душа… Достался ли Вам инструмент 
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от Вашего великого дедушки, знаме-
нитого скрипача?

– Мой дед (Леонид Коган – народ-
ный артист СССР, лауреат Ленинской 
премии, – авт.) умер в 1982 году, я его 
практически не застал. Живя в СССР, 
работая на государство, музыкант даже 
самого высокого, мирового уровня не 
мог приобрести себе соответствую-
щий его уровню инструмент. Есть Го-
сударственная коллекция музыкальных 
инструментов, в которой находится 
несколько инструментов Антонио Стра-
дивари, неподтвержденный Гварне-
ри… И лучшие музыканты Советского 
Союза инструменты получали оттуда. 
Хотя сами эти инструменты, конечно, 
не могли идти ни в какое сравнение с 
инструментами, хранящимися на за-
паде, потому что мало иметь такой ин-
струмент – за ним надо следить. В со-
ветской государственной коллекции это 
было невозможно: не было экспертов и 
реставраторов, достойных этих инстру-
ментов, а у наших не хватало квалифи-
кации. Это всё равно, как машину из 
«Формулы-1» загнать в гараж на окра-

ине г. Чита, где её будет пытаться чи-
нить не очень трезвый мастер. То есть 
должна быть команда таких же, мирово-
го уровня профессионалов, которые бы 
следили за этой машиной. 

Мой дед, к сожалению, таких воз-
можностей не имел. Поэтому инстру-
ментов от него мне не досталось.

– А на каких инструментах играете 
Вы?

– Вот эта скрипка Гварнери – мой 
основной инструмент. В проекте «Пять 
великих скрипок» я представляю так-
же великие инструменты Амати, Стра-
дивари, Гваданини и Вильома. 

Этот проект я могу делать только 
один месяц в году, потому что скрипки 
находятся в ведущих западных коллек-
циях, и чисто физически невозможно 
аккумулировать эти инструменты на 
большее количество времени в одном 
месте. В России такой тур запланиро-
ван на февраль-март 2015 года. 

– Являясь студентом Московской 
консерватории, Вы одновременно за-
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нимались в академии им. Сибелиуса в 
Финляндии. Почему? 

– Потому что там преподавал мой 
педагог Игорь Семёнович Безродный. 
В очень сложные 90-е годы он вынуж-
ден был уехать, я учился у него там. 

Я очень рано начал гастролировать, 
поэтому потом меня учила сцена. Учась 
в трёх высших учебных заведениях – 
в Финляндии, в Москве, и в Германии, 
я приезжал только раз в год сдавать эк-
замены, потому что в 17-18 лет у меня 
уже была огромная концертная дея-
тельность. Сцена – это самый лучший 
педагог.

– Вы когда-нибудь выступали как 
уличный музыкант?

– Однажды у меня был опыт высту-
пления в подземном переходе: вместе с 
одним из российских телеканалов мы 
решили проверить, отличит ли зритель, 
обыватель, моё выступление от игры 
человека, который играет в переходе 
постоянно. Я надел кепку, взял скрип-
ку Гварнери. Охрана, съёмочная груп-
па загримировались под обычных лю-
дей, взяли скрытые камеры. Я проиграл 
в переходе два часа, заработал где-то 
полторы тысячи рублей, что оказалось 
абсолютно нормально для этого пере-
хода, ничуть не больше и ничуть не 
меньше, чем другие. Никто ничего не 
понял. 

А одного прохожего кто-то из съё-
мочной группы спросил: «Вы не хотите 
дать этому музыканту денег?». Он по-
смотрел и говорит: «Этому? Неа, он так 
фальшиво играет… Хожу здесь каждый 
день, он тут каждый день стоит, я ему 
никогда не даю!..» И пошёл дальше. 
Вот так. 

– Вы могли бы представить иную 
профессию для себя, если не музы-
кант?

– Мог. Я кем только не хотел стать! 
И футболистом, и мастером по починке 
телевизоров. Очень хотел стать лыжни-
ком. Одно время мечтал стать астроно-
мом, у меня даже телескоп был. 

Я считаю, что человек должен быть 
разносторонним и не замыкаться на 
чём-то одном, даже если это является 
его жизнью, его профессией. Только 
впитывая мир в его лучших красках, ты 
можешь потом передавать его слушате-

лям. На мой окончательный выбор по-
влияла музыка. Я не представлял себя 
без неё. 

– Как Вы оцениваете состояние со-
временного музыкального образова-
ния?

– Если я скажу, что в системе му-
зыкального образования в России 
нет проблем, то слукавлю. Проблемы 
огромные. Например, на девять субъ-
ектов Дальневосточного федерального 
округа нет ни одной консерватории. 
Ближайшая находится в Новосибир-
ске. Институт искусств – это не то, 
это «всего понемножку и ничего», по-
тому что консерватория – это базовое, 
специфическое музыкальное образо-
вание. Поэтому, когда я приезжаю в 
Хабаровск, вижу в оркестре уже 30% 
китайцев – с каждым годом всё боль-
ше. Из-за отсутствия консерватории 
на Дальнем Востоке, такой как в Ека-
теринбурге, Новосибирске, Нижнем 
Новгороде, мы теряем огромное коли-
чество кадров. А могли бы их приобре-
тать. Это лишь одна проблема.

– В нашем крае идёт полемика по 
вопросу строительства музыкального 
театра. Ваше отношение к такому про-
екту.

– Это очень ответственная вещь. 
Здорово, когда открываются новые те-
атры. Прекрасно. Но прежде чем под-
нять вот этот рояль на плечи, я должен 
понять, смогу я это сделать или нет. 

Это очень дорогое удовольствие. 
Понятно, что кадры будут большей ча-
стью из центральной России. Поряд-
ка 200 человек нужно будет не просто 
привезти, но и обеспечить их жильём, 
достойными зарплатами, потому что 
для поездки из Москвы в Читу долж-
на быть мотивация, если он напротив 
своего дома может заработать столь-
ко же или даже больше, то вряд ли он 
поедет сюда. В-третьих, инструменты. 
Затем – инфраструктура, репетици-
онные помещения. Это огромная ноша, 
и чтобы решиться на такую ношу, 
нужно иметь большое мужество. И 
понимание, как это всё решить. Хотя 
идея, конечно, замечательная. 

– Ваше отношение к благотвори-
тельности.
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– Благотворитель-
ность бывает разная. 
Можно перечис-
лять деньги на счета, 
можно заниматься 
адресной благотво-
рительностью. Пер-
вый вариант, как 
показывает практи-
ка, не всегда самый 
лучший – деньги 
не всегда доходят до 
адресата. Я предпо-
читаю точно знать, 
что, где, для кого, как 
и сколько. 

Мне кажется, 
что благотворитель-
ность – это личное 
желание каждого че-
ловека и не нужно о 
ней кричать. Я ста-
раюсь о ней вообще 
не говорить. Просто 
этот проект – пу-
бличный, его скрыть 
невозможно. Благо-
творительность – 
это такое же личное 
дело человека, как 
ходить в церковь, за-
казывать молитвы. И 
мне вот такая форма 
благотворительности 
близка. 

– Занимаетесь ли 
педагогической дея-
тельностью?

– Я являюсь по-
чётным профессором 
ряда учебных заве-
дений России и за 
рубежом. Но с моим 
графиком занимать-
ся базовой педаго-
гической деятельно-
стью невозможно, 
это будет обман себя и обман ученика. 

В июне, например, я был в Москве 
полтора дня. Совершаю больше двух-
сот перелётов в год, порой до двух в 
день. Поэтому заниматься педагогиче-
ской деятельностью я пока просто не 
имею права. 

– Что значит для Вас этот тур?

– Благотворительная акция «Время 
высокой музыки» охватит 85 регионов, 
до декабря ещё более 40 выступлений. 
Это моя страна и возможность побы-
вать абсолютно во всех субъектах Фе-
дерации. Это даётся раз в жизни. Мне 
кажется, для музыканта большое сча-
стье – иметь такой тур именно в своей 
стране.
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андрей Кодин

кРаЕВая 
ВыстаВка 
ХудОжНикОВ 
забайкалья
В Музейно-выставочном центре Забайкальского края состоялось открытие ежегодной 
выставки произведений забайкальских живописцев. На суд любителей и ценителей 
изобразительного искусства представлено около 200 работ, их авторами являются более 60 
профессиональных и самодеятельных художников из разных уголков Забайкалья.
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Открытие выставки забайкальских 
художников, несомненно, можно на-
звать одним из самых значимых куль-
турных событий года. Пятый раз она 
проходит в статусе краевой. И в то же 
время необходимо упомянуть, что За-
байкальское краевое отделение Союза 
художников России уже более семиде-
сяти лет продолжает радовать цените-
лей прекрасного ежегодными отчетны-
ми выставками.

Эта выставка всегда вызывает боль-
шой интерес у любителей изобрази-
тельного искусства, она очень точно 
и полно отражает развитие художе-
ственных процессов в нашем регионе. 
В нынешней экспозиции представле-
ны живопись, графика, скульптура, 
ювелирное и декоративно-приклад-
ное искусство. Работы созданы в ос-
новном за последние два-три года и 
большинство из них ранее не экспо-
нировалось.

Традиционно самый большой раз-
дел выставки – живописный. Он 
представляет зрителю все основные 
жанры – портрет, натюрморт, тема-

тическую картину и пейзаж. При этом 
можно заметить, что пейзаж для забай-
кальских живописцев является люби-
мейшей темой произведений. Богатая 
и разнообразная природа нашего края, 
удивительные и неповторимые его 
ландшафты вдохновляют на создание 
ярких, зрелищных, запоминающихся 
работ.

Среди всех пейзажей, представлен-
ных на выставке, особо выделяются 
работы, принадлежащие кисти пред-
седателя Забайкальского краевого от-
деления Союза художников России 
Николая Орлова. Творческий интерес 
художника в последнее время всецело 
направлен на изображение неповто-
римой красоты Кодара. Масштабные 
полотна «Март на Кодаре» и «Осень. 
Чара» производят ярчайшее впечатле-
ние своим колоритом, внутренним све-
том, тонкой детализацией и совершен-
ством. 

Николай Константинович Орлов по-
делился впечатлениями о новой экспо-
зиции и рассказал о работе членов Со-
юза художников за прошедший год.
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– Сегодня Забайкальское отде-
ление Союза художников России 
включает сорок человек, много но-
вых членов было принято в 2012 году. 
Молодые художники проявляют наи-
большую активность, и мне кажется, 
что их творчество в чем-то даже опе-
режает творчество зрелых, маститых 
и уже признанных живописцев.

Считаю, что сорок членов Союза 
для нашего региона очень мало. У нас 
есть много новых талантливых имен, 
достойных пополнить этот список. В 
декабре состоится еще одна выставка 
молодых забайкальских живописцев, 
по итогам которой мы подадим заяв-
ку на прием молодежи в ряды членов 
Союза художников. Это станет хоро-
шим стимулом для дальнейшего раз-
вития изобразительного искусства в 
крае.

Как и в предыдущем году, нынеш-
няя экспозиция отличается широкой 
демократичностью, – работы мэтров 
забайкальской живописи соседству-
ют с работами талантливой молоде-
жи. Тем не менее, работы известных, 

признанных живописцев, старейших 
членов Союза художников России, 
производят особое впечатление сво-
ей глубиной, насыщенностью и про-
фессионализмом. 

Многие молодые художники уже 
прекрасно овладели техникой, их ра-
боты разнообразны и выразительны, 
но теперь предстоит долгий поиск 
собственного стиля. Собственный 
творческий почерк, индивидуаль-
ность палитры – это преимущество, 
несомненно, на стороне живописцев 
старшего поколения. 

Именно по стилистике и палитре 
легко узнаваемы работы заслужен-
ных художников России Валентина 
Кандалова и Романа Цымбало. Их 
полотна, несмотря на лаконичность 
художественного языка, вызыва-
ют чувство глубокого философского 
постижения бытия и совершенства 
формы.

Не могут оставить равнодушным 
зрителя и работы других старейших 
живописцев – Вячеслава Скромин-
ского, Сергея Павлуцкого, Людмилы 
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Выходцевой, Александра Ванькина. 
Любители живописи хорошо помнят 
недавний персональный показ работ 
Вячеслава Скроминского – худож-
ника, мастерски владеющего жанра-
ми пейзажа и натюрморта. Новый 
натюрморт из четырех букетов, кото-
рый представил мастер, поражает бо-
гатством цвета, глубокой насыщенно-
стью и утонченной продуманностью 
композиции.

Известный забайкальский живо-
писец Сергей Павлуцкий обращает-
ся к сюжетно-тематической картине. 
«И снова осень» – так называется 
одна из новых работ художника, на 
которой горожане изображены за-
стигнутыми врасплох внезапными 
порывами осеннего дождя и ветра. 
Александр Ванькин показывает три 
пейзажа, изображающих знаменитые 
забайкальские скальные массивы Со-
хатино и Адун-Челон, а также берега 
Онона.

Один из патриархов забайкальской 
живописи, член Союза художников 
России, агинчанин Доржи Гомбоевич 
Гомбоев летом 2014 года принимал 
участие в создании панорамы, посвя-
щенной 75-летней годовщине боев 
на реке Халхин-Гол. В экспозиции 
представлены две работы живописца, 
посвященные этой теме: «Комбриг 
Яковлев» и «О будущей войне». Нуж-
но отметить, что художник сам яв-
ляется ровесником тех героических 
событий: в нынешнем году Доржи 
Гомбоевич отмечает свой 75-летний 
юбилей.

Интереснейшие работы показыва-
ют живописцы среднего поколения. 
Среди них члены Союза художни-
ков России Наталья Корнет, Андрей 
Пащенко, Татьяна Лялина, Людмила 
Шаликова и другие. 

Совсем недавно, в сентябре 2014 
года, в залах городской картинной 
галереи состоялся персональный по-

Кандалов валентин васильевиЧ – старейший Худож-
ниК ЗаБайКалья

КуЗнецов юрий петровиЧ– старейший ХудожниК  
ЗаБайКалья

85



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

каз работ известной забайкальской 
художницы, члена Союза художни-
ков России Натальи Корнет, учени-
цы и продолжательницы творческо-
го стиля патриарха забайкальской 
живописи Л.С. Рыжова. Несколь-
ко полотен, созданных за послед-
ние годы, Наталья Александровна 
вновь показывает зрителям. Среди 
них очень выразительный пейзаж 
«Лесные дали» и городской пейзаж  
«Чита. Ноябрь».

Вновь позиционирует себя непре-
взойденным портретистом член Со-
юза художников России Андрей Па-
щенко. Многие помнят его «Портрет 
охотника», который попал в число ра-
бот, представлявших Забайкальский 
край на зональной выставке. Сегодня 
мастер показывает еще два психо-
логических портрета – «Чаевница» 
и «Бабушка эвенкийка». Кроме того, 
радуют глаз городские пейзажи Па-
щенко, изображающие всем извест-
ные уголки Читы, и особо выделяет-
ся полотно «Романтическое утро», на 
котором тема природы прочно спле-

тена с мотивом бесконечности чело-
веческой любви.

Известный читинский художник и 
архитектор Людмила Шаликова пока-
зывает зрителю серию из шести ак-
варелей, написанных в прошлом году. 
Все они объединены общей темой и 
изображают перекрестки и улицы 
Читы. Эти новые работы контрастно 
отличаются по технике и стилистике 
от хорошо запомнившихся зрителям, 
написанных ранее живописных поло-
тен автора.

Среди забайкальских живопис-
цев, показывающих сегодня свои 
новые работы, хочется упомянуть 
также Владимира Непомнящего, 
Алексея Нольфина, Сергея Зимня-
кова, Андрея Максимова, Анжели-
ку Чернигину, Марину Высоцкую, 
Максима Орлова, Дмитрия Кузь-
мина, Ирину Бухоголову, Людмилу 
Доржанову, Риту Золотухину, Та-
тьяну Ермилову, Светлану Пляски-
ну, Лану Бран, Наталью Тюменцеву, 
Нину Елину, Елену Изместьеву, Ва-
лерию Моргунову. Их работы отме-
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чены печатью таланта, мастерства 
и являются подлинным украшением  
экспозиции.

Интересные, а подчас даже со-
вершенно необычные графические 
работы представляют Александр Чис-
лов, Анатолий Кудашкин, Екатерина 
Козина и Полина Копылкова. Среди 
работ, выполненных в смешанной 
технике, особо выделяется триптих 
«Анатомия механизмов», созданный 
молодым, но уже очень ярко заявля-
ющим о себе художником Евгением 
Титовым.

К большому сожалению, в нашем 
крае слабо развито искусство скуль-
птуры. Тем не менее, в этом разделе 
свою новую работу представил из-
вестный в Забайкалье автор Валерий 
Баширов. 

Особый интерес, улыбку и добрую 
память зрителей вызывает работа 
Елены Шплатовой, выполненная из 
текстурного текстиля, – портрет-
ная кукла «Художник Ян Шплатов», 
изображающая ушедшего от нас, но 
оставившего добрую память своим 

творчеством забайкальского живо-
писца за работой.

– Выставка состоялась, она пока-
зывает, что в изобразительном искус-
стве Забайкальского края идет боль-
шой и сложный процесс творческих 
поисков, – резюмировал почетный 
член Союза художников России, из-
вестный забайкальский коллекци-
онер и знаток живописи А.Н. Буда-
нов. – Художники Забайкалья очень 
разные по творческой направленно-
сти и по уровню работ. Может быть, 
в будущем стоит сделать отдельную 
экспозицию профессионалов, и от-
дельный показ работ начинающих 
живописцев. Тем не менее, всех 
участников объединяет один порыв – 
стремление к прекрасному и желание 
поделиться результатами творчества 
с широким зрителем. В этом плане 
краевая выставка остается самым 
важным и самым желанным событи-
ем и для художников, и для всех лю-
бителей изобразительного искусства 
в Забайкалье.
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алеКсей мясниКов,  
пресс-сеКретарь муЗея

путЕШЕстВиЕ  
В пРОШлОЕ 

Вот уже несколько лет в Забайкальском краевом краеведческом музее работает клуб 
«Наследие». Его участники неоднократно ставили миниатюры, театрализованные 
представления на исторические темы. Недавно ими был подготовлен проект «Портреты 
и сюжеты экспедиций прошлого», посвященный 120-летию Читинского отделения 
Приамурского отдела «императорского русского Географического общества».
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Сценой для этого необычного пред-
ставления стал раздел музейной экс-
позиции, посвященный истории Отде-
ления и музея. Среди интерьеров XIX 
века, подлинных реликвий прошлого 
музейные сотрудники словно перево-
плотились в исследователей, создавших 
в Чите отделение Географического 
общества. Гости «увидели» генерал-гу-
бернатора Е. О. Мациевского, который 
был первым председателем общества 

и его покровителем. Он рассказал по-
сетителям о некоторых исследователях 
земли Даурской, а также об интересном 
экспонате – деревянном пограничном 
пропуске, использовавшемся русскими 
казаками и монгольскими стражами в 
конце XIX – начале XX веков. Инте-
ресными наблюдениями дополнил его 
рассказ путешественник и этнограф 
Александр Николаевич Добромыслов. 
О путешествиях в Китай и культе бога 
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войны Гуан-ди поведал русский 
военный агент в Корее в 1901-
1903 гг И.И. Стрельбицкий. Из-
вестный на Дальнем Востоке и в 
Забайкалье этнограф Карп Дми-
триевич Логиновский позна-
комил зрителей с бурятскими 
национальными развлечениями 
и даже научил игре под назва-
нием «Юбу-наадан» – «игра в 
раковины». Их выступления со-
провождались комментариями 
ведущих, демонстрацией экспо-
натов и редких фотографий. Ну 
а в завершение мероприятия со-
трудницы музея, облаченные в 
костюмы семейских, разыграли 
сценку из жизни народных ма-
стериц, об искусстве которых 
немало писали путешественни-
ки прошлого.

Таким образом, получилось 
необычное сочетание мини-
спектакля, лектория и экскур-
сии. Этот проект позволил по-
сетителям музея совершить 
маленькое путешествие в про-
шлое, а сотрудникам вжиться в 
образы людей, чье наследие они 
изучают.
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